出

席

議

員

二、欠席議員

なし

十九八七六五四三二一

番番番番番番番番番

 

 農業委員会事務局長

 數
 有

 会
 計
 管
 理
 母

 於
 療
 所
 事
 要
 長

 整
 業
 振
 興
 長
 長

 整
 業
 振
 興
 長
 長

 數
 有
 次
 長
 長

 數
 有
 次
 長

 數
 有
 次
 長

 數
 有
 次
 長

 數
 有
 次
 長

 數
 有
 次
 長

議会事務局書記議 会事務局長

岩 大

坪 田 百 一

合 夫

議 事 日 程

別紙のとおりである。

程

平成二十三年十二月十三日小値賀町議会第四回定例会

(火曜日) 午前十時零分 開 숲

末永

朗

議員

七六五四三二一 会議録署名議員指名 ( 宮﨑良保議員 ・ 末ま会議録署名議員指名 ( 宮﨑良保議員 ・ 末ま会議録署名議員指名 ( 宮﨑良保議員 ・ 末ま会議録署名議員指名 ( 宮﨑良保議員 ・ 末ま

第第第第第第第

#### 午前十時零分開会

議長(立石隆教) おはようございます。

ただいまから平成二十三年小値賀町議会第四回定例会を開会します。

これから、本日の会議を開きます。

本日の議事日程はお手元に配付したとおりであります。

諸般の報告及び監査委員からの例月現金出納検査結果の報告は、 印刷してお手元にお配りしておきましたので、ご了承を

# 日程第一、会議録署名議員の指名を行います。

願います。

本日の会議録署名議員は、 会議規則第百十八条の規定によって、三番・宮﨑良保議員、 四番: 末永一 朗議員を指名します。

# 日程第二、会期決定の件を議題とします。

お諮りします。

本定例会の会期は、本日から十二月十六日までの四日間にしたいと思います。

ご異議ありませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

議長(立石隆教) 異議なしと認めます。

したがって、会期は本日から十二月十六日までの四日間に決定しました。

## 日程第三、行政報告を行います。

**町長(西 浩三)** 皆さん、おはようございます。 町長より行政報告の申し出がありましたので、町長の発言を許します。

長

町

本日は、 平成二十三年度町議会第四回定例会を招集いたしましたところ、議員皆様にはご健勝にてご出席をいただき、 誠

にありがとうございました。

前定例 所信を申し述べさせていただきます。 会以 降、 本定例会までの町政 0 重要事 項に ついてご報告させていただきますと共に、 併 せて当面する諸 つ

ろでございます。 の連携を図っていきたいと考え、九月に第二回目の会長会を開催いたしまして、会長さん方からのご意見もお伺いしたとこ かと思っております。 実施した関係で、 町長に就任 半年が過ぎましたが、その間、 小値賀を離れることが多く、町民の皆様と面談する機会が少なくなって、 役場への要望、苦情等の住民の皆様のお声を十分に行政に取り入れていくためにも、 関係機関 関係団体への挨拶回りや国、 県に対する要望活動等を ご迷惑をおかけしたのでは、 地区会長さんと 極 ない 的

就任以来、 平成十九年度から役場内で検討されていました機構改革でございますが、 慎重に人選も進めてまいりましたが、 副町長と教育委員の選任案件を本定例会に提出させていただきました。 係長会、 課長会の提言も受け、 現在の Ŧi.

課制から財政課を総務課へ統合し四課制へ移行すべく、 これから、 地方分権が進み、権限委譲が予想されますので、 四月実施を予定し、関係条例の改正案をご提案しております。 長崎県との人事交流事業や職員研修事業を積極的に進め、 役

場職員の資質の向上を目指してまいります。

要望、ご提案がございましたら、 係長に説明を求めるなど、 まもなく、 新年度の予算編成作業に入りますが、 新しい仕組みで予算編成を行なおうと考えておりますの 関係係りの方へお願いしたいと考えております。 従来、 各課長が行なっておりました予算要求事務を一部変更し、 で、 議員の皆様も含め、 新年度予算のご

また「県北広域連携促進会議」の提案とは別に、この議会終了後に十九日に長崎県知事宛の小値賀町としての独自の要望を 会して検討協議 その具体的な解決を図るため、管内の市長、 面しております離島航路問題についても協議を行ない、 それでは、 総務課関係では、県北地域の共通的な行政課題について県北振興局管内、市、町が課題認識の一 行政報告でございますが、 ております。 を行なう、「県北広域連携促進会議」が開催されましたので、 十月十六日、 お手元に印刷して配布しておりますので、 「第十三回関東小値賀会」 町長、 市議会議長、町議会議長並びに県北振興局管内選出県議会議 先月末に長崎県知事に が開催され、 立石議長と出席し、 対し、 議長と一 それをご覧いただきたいと思 提案書を提出したところであります。 緒に出席いたしまし 層の共有を深め連 有害鳥獣 対策や本 員が一堂に 渡し ま 作町が直 て、

援寄附 的資料として大いに活用し す。五月から実施しております空家調 を通じて本町に 郷土出 あ ダー」 る方々が多数 金」による基金を利用活用して、 身者の が開催され、 方 おける地域活性化やU・Iターン促進に努めてまいりたいと考えております。来年度からは、「ふるさと応 来場され 々と親交を深めることが 職員を派遣して特産品の物品販売や小値賀特 てまいりたいと考えております。 小値賀町の魅力を発信できたようでございます。 査に関しましては、 今年以上に交流活動や特産品販売等を活発にし、 できました。 また、 十一月に終了しましたので、 十一月二十六、二十七日には、 集の情報 就を配っ 引き続き、 布い 人口減少が続く中、 色々な形で地域情報 絆を強めていこうと考えておりま たしましたが、 池袋にお 会場には島に て、 定住施策の基本 0 発 興 味

長さんのご協力を得て、 住民課関係では、 恒例の敬老会が九月十八日、 敬老祝金を該当者に支給 Ļ 十九日の両日、 受け取ってい 町内各地で行なわれ ただきました。 ましたが、 それに先立ち、 各 地 区  $\mathcal{O}$ 会

月の ございます。 ている状況でございますが、 支援を行なってまいります。 四十万円台の安定した価格で推移しており、 後の牛市 を超す来場者があ 産業振興課関係では、 一リッタ が開催され、 ĺ 百円をピークに減少傾向にありましたが、 ŋ, 本町から九十九頭が上場されましたが、 今回も町民参加型のイベントも開催され、盛会裏に終了することができました。 十一月二十日に 新たな離島振興法の制定については、議員立法ということもあり、 ガソリン 0 値 「第二十七回ふるさと産業まつり&ふれあい広場」 下げ 生産者もひと安堵しているところでござい 等、 部では来年度予算に反映されている部分もあり、 十二月に入り、再び上昇の兆しがありますので、 前回よりやや値を下げたものの、 、ます。 が 開 漁業用燃油 選催され、 現在各党で協議が 平均価格は四 十二月 喜んでい 高騰 町 今後も引き続き 内 干 外 対 五. 月 方九 るところで 策では、 か 進められ 千円と 今年最 百

を目指 る見込みはなさそうで、 関と協力し、「小値賀町落花生生産振興協議会」を立ち上げましたので、 じげもん推進班 先日、 してまいりたいと考えております。 長崎市 係では では、  $\mathcal{O}$ 前 本社を訪問 方後目地区を始め、 これから佐世保市、 現 在、 落花生煎り機を導 社長を始め、 多くの住民 兀 筃 宇久島の皆さんと協力して、 所の道路改修修繕工事を発注しておりますが、 幹部 入 この皆様、 0 殻付きのまま煎る作業の試作中でございます。 方にお昼の佐 から不満  $\mathcal{O}$ 世 保発便 声 来年度から本格的な作付け推進、 この問題の解決に当たりたいと考えております。 があります、 0 増便をお願 九州 商 また八月に着工しました小 船 L ましたが 0 ダイヤの 加 工 技 内 関 術 しまし 関 向 H.

工事も 考えております。 となりますが、児童生徒の交通安全と、 小学校校舎解体 発注済でございます。これから、 工 一事も事故も無く完了しており、 工事施工に関しましては安全管理に十分配慮した上で、工事を進めてまいり 小中学校校舎建設工事は来年十二月の完成を目指し、 小中学校校舎建設工事及びそれに伴う施工監理業務委託、 *\*\ よいよ本格的 連 な 工 事 · の着 工.

その部分については、 教育の推進が展開されるものと期待をしております。 保護者が参加されました。 ウィーク」と称し、 青少年劇場、 育活動では、 多くの町 教育委員会関係では、「第四十五回町民体育レクリェーション大会」が九月二十五日に開催され、幼児からお年寄りま 民の方のご参加をいただき、 町民の皆さんが文化芸術に親しむことで、 文化活動の場へは町民文化祭、文化講演会等、様々な事業を展開しました。小中高一貫教育では、「研究事業 各学校において「十二年間を見通し、系統性を意識した公開授業」が開催され、 訂正方をお願いいたします。 小中高のそれぞれの学習指導を各校の先生方がお互いに理解し合うことで、 笑いの多い楽しい なお、合同駅伝大会の日付が十二月二日に行なわれておりますので 創造性を高め豊かな心を育むことを目指して、学校教育の場では、 · 交流の場として盛会裏に終了することができました。 校種を超えて先生方、 尚一層の小中高一貫 また、

冬季になりインフルエンザの流行が懸念されますが、発熱患者につきましては、院内感染防止のため、 お知らせ とも医師 間を組めるように からは本土から離島、 も、もう一歩改革を進めるために町長部局にあります保育所事務を教育委員会部局へ移管することを計画しております。 徹底と一 診療所関係では、十一月四日から地域医療振興協会のヘリコプターによる医師派遣の試験運航が始まっております。 ります。 保育所と幼稚園の一元化につきましては、 1 O般患者とは別室での診療を行い、 ただけたらと考えております。また、十一月八日からのインフルエンザの予防接種は終了しておりますが、今後、 招請につきまして県を始め、各関係方面への働きかけを続けてまいります。町民の皆さんで情報が なる等、 離島 大変便利 から離島 へ の になりそうでございます。 代診医師や特殊外来医師の移動が早くなり、 流行に備え、 国では一元化を諦めたようでございますが、 マスク、インフルエンザ検査キット、 しかし一方、懸案の医師二名体制には依然進 船の運航ダイヤに左右されない診療時 私は行政改革の一 医療品等の 患者のマスクの着用 備蓄を行なって 展が ありましたら、 無く、 月 7

の最後に年末年始の予定を付けております。 ご多忙の折、 誠に恐縮でございますが、 ご出席につきまして、 ご配 記 慮

ただきますようご協力をお願いいたします。

申し上げますが、 慎重にご審議の上、 議案関係につきましては、一 詳細については担当に補足説明をさせますので、よろしくお願いを申し上げます。 適正なご決定を賜りますようお願いをいたします。 般会計補正予算外、 特別会計補 正予算五 なお、 一議案、 提案の理由については、その都度ご説明を 同意案件二案をご提案しております。

以上、前定例会以降、 (立石隆教) これで行政報告を終わります。 本定例会までの町 政の重要事項について主なものをご報告し、 行政報告を終わります。

# 日程第四、議員派遣報告を行います。

小辻隆治郎議員

六番 の行程で行ってまいりました。 望むという意気込みで議員派遣という形で、 (小辻隆治郎) 議員派遣については、 目的地の大分県の日田市、 初めての試みであります。 今後、 そして期間が十月二十二日から二十三日、 行政と共に議員がしっかりし た町 に対して

それでは、報告します。

磯焼けに対する、議員派遣研修について代表して報告します。

て来ました。 実体験すること、 辻ほか、 この植樹祭に参加する主な理由は、一つには、海を大事にするなら、 浦議員、 二つには、 松屋議員の三人は、大分県の日田市中津江村で開催された植樹祭「二〇〇海里の森づくり」に参加 「森里海連環学」 の田中克教授との直接面談することにありました。 山の森をも大事にすることを参 加 した

立派な森になりつつあります。ここを源にした水は、 おりますが、日田 カメルーンサッカーを招待するために、 「二〇〇海里の森づくり」のタイトルでも明らかなように、山の森が海をも育むという発想から植樹が 紅葉等の植 森を復活させる試みに海の近くに住む我々三人の議員が実体験したことは大いに有効だったと考えております。 .市中津江村の森づくりは既に十一年前から毎年実施されており、「二〇〇海里の森」は今では木が |樹の: 終わったあと、 座談会形式で「森と海の共生」というテーマのもとに議論しましたが、 木を伐採し森を開拓したことで、 大山川、筑後川を流れて、やがては有明海に注ぎますが、 山が荒れたという事情が裏側にあっ · 全 国 節に この たと聞 活発なあま ※繁り、 辺 わ いて れ

り当初 の 一 時 間 の予定から三 一時間に及んだものになりましたが、要はゲストとして呼ば れた田中克先生と直 |接お話しするこ

民と書いて「志民」活動が活発化しているということです。 住宅建設等で荒れた山林に広葉樹の植林をしたり、ダムから引かれたバイパスの水をまた川に戻すという運動をする、 は、その昔、五十七万尾のブリが獲れていたこともあったが、昨年はたった二百九十尾で、ともかく十万尾に戻すためには、 て強調されておりました。 長さんも見識のある方で、カメルーンサッカーを招致したことで、あまりにも有名ですが、 先生は、 7, わゆる「森里海連環学」の 日田の森が、 有明海の魚付き林だとする考えは、 提唱者であって、 座談会もそのレ クチャーが主なものでした。 既に平安時代の文献にあるし、 山の森が海を育む考え方を重 旧 中 神奈川県相模湾 津 江 村  $\mathcal{O}$ 坂 志す 本

転換以外に無いということです。 は解決できない、というものでした。 田中先生との話の中で、磯焼けの原因は、多くの生物的要因や環境的要因など、 磯焼けの治療に特効薬や万能薬は無い中で、 複雑な原因が入り混じって単一の 敢えて「特効薬」は、 人間の環境意識 技術 で

りを阻止しないとか、 止めて自然に戻し、生息する生物を観察するモデルフィールドにするとか、小さな小川でも段差の無い形にして魚類の 植林によるクワガタやカブトムシで都会の子どもたちにも見せて環境教育の一環にするとか、 境モデル離島」として全国にアピールすれば、色んな環境改善予算を呼び込む基盤となるというものでした。クヌギの また、 小値賀町への提案として挙げられたのが、自らの暮らし向きを地球環境に負荷をかけないよう努力すること、 小魚の住み易い漁港づくりを例として挙げられました。 田畑地帯の水路の三面張 木の Ш り 登 を

向転換することが急務であると実感した次第です。 以上のように、人間中心 の政策が、 今日の磯焼け状況を引き出したとすれば、 中長期的には地球環境にやさし に 方

るとの田中先生のご意見でした。 また、短期的な対症療法的な方法も有り得るが、 あくまでも中長期的な町づくりの方針の中に位置づけることが大事であ

以上、報告を終わります。

**議長(立石隆教)** 以上で議員派遣報告を終わります。

しばらく休憩します。

開 憩 午 午 前 前 + +

分 分

議長 (立石隆教) 再開 します。

# 総務文教厚生常任委員会の所管事務調査報告を議題とします。

本件について委員長の報告を求めます。

告をいたします。

総務文教厚生常任委員会委員長 (宮﨑良保) 前回 の九月定例会以後、 本日までの事務所管とする調査及び審査協議等の 総務文教厚生常任委員会宮﨑委員

主な内容は、 福祉事務所設置の件と環境保護条例設置の件についてであります。

十一月三十日から十二月二日にかけて委員会研修を行い、 本委員会は、 九月の定例会以後、 十月二十日に野崎島への現地調査を含め十月二十八日の委員会開催を通じ、 引き続き委員会派遣として一名を鹿児島県屋久島町に行ってま 調 査のため

小値賀町における福祉 事務所設置について報告いたします。 りました。

この案件については、 全員協議会の中でも審議されましたが、当委員会としては町民の立場に立った福祉事務所の あり方

や事務所の円滑な運営及び財源等につき審議してまいりました。

その中で、 開設後の推移につきましては、 委員会研修については、鹿児島県出水郡長島町へ行って、先進地として実際の運営の状況について調査研修を行いました。 本町としても初めての設置であることから先進地への視察が必要と判断し、委員会研修を行いました。 当初は若干増えましたが現在は減少中とのことであります。

一番のメリットであり、 ることになっており、 設置の の財源につきましては、県や市では普通交付税の算定の中で交付されておりますが、町村では特別交付税で算定され そういうことがデメリットであるということでした。 メリットについては、認定につきまして県への認可申請等がいらないので早急に認定の可否が出来るということが 過去五年間経過した試算によると人件費を除いて年間二千万円程度は残っているとのことでした。 デメリットとしては職員が専門職ではなく、 さらに職員の異動がありますので専門職の確保が出

トラブルは無 めて身近な人が対象となった時は職員を交代して行い、 が審査 すると町民との間 い。」とのことでした。 が極めて狭いので審査の折に甘くならないのですか。」との問い、 法に照らし合わせて審査を実行し、 今までそのことについ 担当の ケー スワ ーカ Ċ ]

ら「相談員の心境を考慮した場合、 相談室の設置については、一階ロビー横に設置される予定でありますが、 ますので主だったトラブルは無い。」とのことでした。 問題はないか。」との問いに、「一階ロビーに設置はしているが、 相談員との町民が極めて近い環境であることか 自宅訪問等も活用し

これからの問題としては、「財源が特別交付税では安定しないと思うが。」 と の 問 1 に、「小値賀町は県から依 類され たの

で確約書を交わした方が良いと思われます。」との答えでした。 今回の研修において、本委員会としても設置の効果もあるものと思われますが、 引き続き小値賀町の福祉の向上のため調査・審査をしてまいります。 反対に問題点も分か ってまいり ました

自然環境保護条例の設置に関する検討について報告いたします。

ズム協会の代表者及び重要文化的景観並びに考古学の観点から教育委員会の関係職員を招聘し協議を行いました。 自然環境保護条例設置については、野崎島への現場確認をなし、実際に観光業務に携わっている小値賀アイランドツー

護条例の作り方や各法令との関連性等について、 十一月三十日、長崎県立大学佐世保校を訪問し、行政法律の専門家である吉居秀樹教授と山田千香子教授に、しかし、条例を作るとなると全く分からないので、具体的な作り方の委員会研修を行いました。 意見交換をしました。 自 

条例作りのどこから始めれ ば良いのか、 また初歩的な作り方のポイント等を伺 いました。

おいては、その 作りやすい。 小値賀町は環境保護条例を作る条件は既に整っておりますので、それぞれの条例を作るのではなく、まず一本作った方が 野崎島 その中で、最小限のルールを作ることが大事である。例えば、町長の立法権の規則において、外に対して取り 理念を詳しく設定することであり、 の所有権、 法定外目的税を導入し、島への入島に対する規則を法定外に定めること等。 今後の対応としては、まず何をするか議員同士で議論が必要であるとの また、 基本条例に

研修に続き、 名を委員会派遣として法定外目的税の設置について、 委員会での派遣を行いました。

会い、屋久島における法定外目的税及び環境保護に対する協力金の概要等を伺うことでした。 た「(有)屋久島野外活動総合センター 今回 派遣先は、 一の委員会派遣につきましては、法定外目的税のあり方について、十二月二日に鹿児島県屋久島に行ってまいりました。 屋久島内にある個人及び団体合わせて百二十四団体ある屋久島観光島ガイド業者の一つで、最初に設置しまし (通称) ワイナック」の代表取締役であり、 岡山理科大学非常勤講師の松本毅氏

いるようです。 目的税の使い方に対して三分の一を福祉事業の充実に使うなど、問題発言をなし、その後ゴタゴタの末、 法定外目的税の入島税については、 現町長が公約として入島税導入を約束をして当選をしましたが、その後、 導入は見送られ 徴収され た

をお いて徴収しているそうです。 、行なっているのが、環境協力金及び 山岳部環境保全募金を設置し、 ヤクスギランド、 白谷雲水峡等の 入口にゲー

なってしまう恐れがある。 ましいと思われますが、 各協議会の透明性が確保されておらず、監査も甘 の反対意見が根強いということでありました。 しかし、募金呼び掛け人が配置され、 対象地区が野崎島であるため、 その使い方は慎重に審議したほうが良いとのことでした。 強制される感じであり、 その反対意見として、「協力金」「募金」は法的根拠のない い。様々な問題点の中で当町は、協力金や募金ではなく、一括入島税が望 常駐職員を配置すると、せっかくの入島税が人件費を確保するのに 地域づくりや仕組み作りに真剣なガイドや業者、 「私金」のため、 住民

のことでした。 した。また、「そこに生息する野生の鹿等を始めとする生物のキャリング・キャパシティも考慮しなくてはならない。」と の可能な数字を把握しないと、人間活動において自然浄化能力を超えると、自然環境は壊れていくだけです。 小値賀町は離島であることから、キャリング・キャパシティの把握が難しいと考えられるとのこと。「年間の最高入島数 」とのことで

周辺の現場 その後、協力金の徴収現場を見学する予定でありましたが、 への見学は出来ませんでした。 あいにくの時化のため、 予定より半日早く帰ることになり、

方策を今後も尚 上、本委員会としては、 屋久島町 層 継 役場を訪問しましたが環境振興課長が不在のため、 続調 査 福祉事務所の設置等の近々の問題への対応や、 より良 町 つづくり  $\hat{\mathcal{O}}$ ため努力することを確認 名刺のみを置いて帰ってま 将来の小値賀に残すべき自然環境のあり方等 本日の委員会報告といたします。 りました

三日前より不摂生により声が出ず、 以上で総務文教厚生常任委員会の所管事務調査報告を終わります。 お聞き苦しいことがあったことをお詫 び 1

(立石隆

# 産業建設常任委員会の所管事務調査報告を議題とします。

本件について委員長の報告を求めます。

ける近年の水揚げの不振について、数回

産業建設常任委員会委員長 (土川重佳) 産業建設常任委員会は、 九月の定例会以降、 当 産業建設常任委員会土川委員 町の第一次産業である水産業に お

の委員会を開催いたしました。

いるのか。 表及び副代表に参加してもらい活動内容の説明を受けました。 九月十六日に小値賀町で取り組んでいる離島漁業再生支援交付金について、 また、今後の計画について回答を得ました。 説明では、 これまでの取り組みに対して、どんな効果が出 その活動組織である小値賀漁業集

とといたしました。 全員一致で取り組むこととしました。もう一点、 今後の課題として、 水揚げ不振の原因追求、 磯やけ問題 水産加工品についても当町においても何か出来ないかと調査研究をするこ の解決、 つまり藻場回 複対策について、 調査研究することを委員

した。 なって、 説明がありました。その後の質疑応答では、 明がありました。 六トンと減少の傾向をたどっているとの説明でした。 事業の取り組みについて、 なっているだけです。 からは、 十一月十八日には、 西海大崎での磯焼けの発生は、 小値賀と西海大崎漁協における取り組みに違いを感じました。 「自分たちの海は自分たちでやる」 長崎県総合水産試験場が実施する環境生態系保全活動総合対策事業の受託を受けて、 環境生態系保全活動支援事業を活用し、ウニ、魚フェンス設置、 漁協小発動連合会、 今現在の燃油高騰 先進地視察研修に行って来ました。そこで、これまでの事業の取り組みについ 平成元年ごろからです。アワビの水揚げ量は、 小値賀漁業集落、 という強い意志を感じました。 皆さん熱心に質問し、 漁獲量  $\mathcal{O}$ 次に、 減 役場漁協職 事業の取り組みについて時系列での内容及び成果についての説 魚価低迷は漁協にとっては、 有意義な研修会となりました。今回、 西海大崎漁協においては、 員、 小値賀町では役場水産課の数名での取り組みを 議員四名の計十六名で西海大崎 藻場増殖礁の設置等を実施 平成元年に四・六トン、 悪循環と考えます。 引き続き取り組 所属する青壮 視察研修に ての説明を受けま 平 漁協 年 しており、 成 む 0 九年 方向 が主体と いて、 は

いきます。 の繋がり」も必要となってくるのではないでしょうか。今後も、今出来ることは何かを中心に、今後も調査研究を行なって の色々なことが考えられますが、はっきりとした原因はまだ掴めていないのが現状です。 欠だと考えます。 る漁協を再生させるためには、 しかし、原因については、 第一に昔に還る沿岸漁業と考えます。それには、 皆さんがご承知のとおり、 地球温暖化に伴う海水の温度の上昇・ なんと言っても、 さらに、これからは 藻場の 再生 潮 が必要不可 流  $\mathcal{O}$ 変化等 ·· 里

おり、 ため、 て水産加工については、 工につい ネットにも力を入れており、 有川漁協直営の水産加工場の視察を行いました。 十一月十七日には、当小値賀町につい 職員数については宇久小値賀漁協の三倍でした。宇久小値賀漁協においても大型定置を自営しておりますが、 視察地としました。 ての取り組みは、未だ行なっておりません。多種多様な水揚げがある中で、 当町でも可能性のある取り組みと感じました。 水産加工場においては、 販売数を伸ばしておりました。 ての加工への取り組みの可能性を探るため、二名の議員と一名の職員と新上五 当該水産加工場については、経営上、 アゴを中心に定置漁で水揚げされるアジなどを加工しており、 有川漁協については、この水産加工場のほか定置漁も運 低・未利用資源の有効活用の一つとし 順調に運営しているとの情報を得 インター 達営して 水産加

と思いました。 今回 の磯焼け対策や水産加工場の視察を通して感じるところは、やはり漁業者が自ら率先して取り組む姿勢が必要不可

以上、報告を終わります。

(立石隆教) 以上で産業建設常任委員会の ) 所管事 務調 査報告を終 わります。

#### **:程第七、一般質問を行います。**

質問の通告がありましたので、順次発言を許します。

なお、関連質問は、ご遠慮願います。

番

(近藤育雄) 私は、観光拠点の整備及び修復について質問いたします。

番

近藤育雄議員

値賀町もこれまで、 そのような中、 お客様の視点で各観光拠点を見た場合、 観光行政には限られた財政の中で、相当に力を注いで来ており、 まだまだ整備や修復を必要とする施設等が随 観光客も年々増加の傾 所に見られます。 向にありま

老朽化 であ ったり、 当初 から未設置或いは未措置であったりするものです。

今年度の修学旅 更に再来年度も既に三校が決定しているという状況にあります。一般の観光客も今年以上に増えるものと思っておりま オフシーズンである今、観光拠点の整備・点検・修復が急務であると考えます。 行生徒の受け入 れ は、二校のみでありましたが、来年度は既に八校の修学旅行生の受け入れが して

そこで以下の七項目についての対処策を町長にお伺いいたします。

一点目は、五両だき駐車場及び接続道路の整備についてでございます。

駐車場を整備すべきだと思いますが、町長の考えを伺います。 おります。駐車場の整備につきましては、今までも論議された経緯はありますが、 困難になる接続道路、 口付近の急な坂のぬかるみに車輪を取られて動けなくなるからであります。 えております。 Ŧi. 一両だきは言わずと知れた小値賀町が誇る観光名所の一つであり、一年を通じて訪れる観光客及び地元の しかし、 進入路の四差路から距離として約百メートルぐらいでしょうか。 「雨の日から数日間は車で行かないほうが良いよ。」とよく言われております。何故でしょうか?入 雨でぬかるんだデコボコの道で車が 道路舗装にあわせて、 舗装することの必要性を強く感じて 入口付近 人々に 容易に脱 専 舶 を Ж

二点目は、野崎港から学塾村間への町道の整備についてでございます。

グレ等まだまだ危険個所が存在しております。 は修復が必要と思いますが、そのことについて町長の考えを伺います。 野崎港から学塾村へ向かう道路につきましては、これまでも度々緊急避難的な補修が行われてきましたが、 人や車が安全に通行するために は、 現 在 の道路 0) 拡幅を始め 大雨の た補 後  $\mathcal{O}$ 工

三点目です。 柿の浜海 水浴場周りの水はけの改善と水道の通年開栓についてでございます。

はけの改善と水道の通年開栓に ある当所を訪れております。 いて、また、オフシーズン中には水道が止められていますが、オフシーズンであっても観光客の皆さんは絶景のポイントで あずまや、つまり見張り台周りの 景色が良いので、ここで小休憩やトイレの休憩をする人も多く、 つい 水はけが非常に悪く、 ての考えを町長にお伺いいたします。 利用者に大変不快な思いをさせております。そのことの 水道無しでは通りません。 改善に 水

四点目は、 いあります。 町営船 まず、 こちらからい はまゆう」のお客様シートの補修についてであります。写真を用意しました。(パネル写真を提 きましょうかね。 これは、 町営船 「はまゆう」の後部の方、 後ろの方から運 転 席側を見

てですが、この修復について町長の考えを伺います。 たんですが、 ぱりこのような状態になっております。 ートで最後貼っているようなんですが、それも既に破れて中の皮の部分、皮というか布ですかね。 当傷んでおります。 た写真です。写りがちょっと小さいんですが、ご覧のとおり背もたれ 肘掛部分もこれは全席ですけども、 階段を降りて行って、 のシート、ここはあんまり使わ 「さいかい」については、この前行ったところ、 番頻度の高 そこのシートも見ましたが、 い、この一番前の れない、 よく手で握る所がもうボロボロになっている状態です。 そういった、これは文中には 頻度的には使わないかもしれません。このシートはちょっと見えるように、 シートの拡大写真を撮って来ました。これですね。シ あそこはそんなに使われていないにも関わらず、一番手前 綺麗なシート の後ろ部 「両船共」とあります。「さいか が据わっておりましたので、 分は相当錆 が進 W で、腐食が進 ちなみに運転席 布部分まで破 い」を意識してお 「はまゆう」 んで れ おり  $\mathcal{O}$ ピ 前部 ニー 7 側 いおりま É がやっ 12 限 ル あ 0 シ

五点目は、西番岳にあります「藤浦洸歌碑」の手入れについてでございます。

中に その歌碑の文字が残念ながら読み取れない状況にあります。 碑を復旧と言いますか、 られて、「いにしえの小値賀ふな路は 藤浦洸先生と言えば、三十数年前にお亡くなりになっておりますが、本県平戸市の出身であ .有名なことは皆さんご存知のとおりだと思います。 甦らせることについ 白雲の」で始まる て町長の考えを伺います。 「番岳に立ちて」の詩を詠 先生が小値賀を訪れた際、 建立された後、 多分一度も表面は手入れされていない、 V. 小値賀の自然の景色や文化に感銘を受け 西番岳に歌碑が建 ŋ, 昭和の歌人として日本 立され、 えました。 0

六番目、観光案内板の整備でございます。

いて来たんですが、この遺跡、 す。写真を一枚用意 ところに長年風雨に耐えうるような立派なものが設置されており、 しようけ ではないでしょうか。 板というよりも、 まず そういったものがあります。 知 しました。 解説板、 面 これは歴史とか、 識の これも三十年ぐらい前に発見されて、 無い、 (パネル写真を提示) これは裏表一緒です。これちょっとここに私が黒島 説明板とも言われておりますが、 知 識 の無い ここの そういった古文化に興味のある方にとっては、 方が通ったら、 神 崎 遺跡とい 単なる工事のやり 町内の えば 膳所城跡にも壊れかけてはおりますが 翌年から発掘に掛 これは 観 光 スポ 残 部 ツト で、 Ļ がられ  $\mathcal{O}$ この林 やり損ないと見ら 解 非常に大切な遺跡 説 たようですけ 板としては、 0 中に棺とか  $\mathcal{O}$ 神 甕 ツト 説 棺とか Ł 崎 何 板  $\mathcal{O}$ が ホ は古墳 表示 方が あ ŋ ル な to ま  $\mathcal{O}$ 

ね、 と思いますが、 的に不足していると思われます。せっかくの観光資源 に皆さんに知らしめたい所が数多くございます。この観光スポットが多くありますけども、 ります。土中に、 そういったもの 何等かの保管、 ですけども、 設置について町長の考えを伺います。 土の が 散 中に埋まっている間はですね、 乱暴に扱うと上から甕とか、 若しくは掲示物で注意喚起そういったものは必要だと思います。他にも神方古墳であるとか、 在しております。 だから、 そういった物をひ そこもこういった草に覆われ やっぱり状態は保たれているんですけど、 をお客様の思い出に残るものにするためにも、 L やい でしまう、 7 まあこれ そういった破損 その拠点における解説板が決定 は 整備 いざこう曝け 適切な解 が  $\mathcal{O}$ 進 恐 W れ でな 説 出されてしま Ł 板が必要だ 出 カ 7 来 5 7 な

最後は、道路標識の整備についてでございます。

町民だったら分 らい経った字が て回った所、 もうこういった標識は流行らないと思います。 ですよね。 くに行けば勿論見えますけども、 れを出したかというと、 りますけども、 だと思います。 と思われます。 小 値賀も農道や間道の整備が相当に進んで、 車 長崎鼻、 だったら中々見えにくい。 ,道路標 赤浜でもそうだし、 町の診 こういった黒っぽい 柿 看板というか、標識、道標ですね。これは本当、 読 み取 写真をちょっと用意しました。 識 の浜海水浴場に向かう看板ですね。これは未だ比較的新しいんでしょうが、はっきり用を足してい るんですけども、 療所とかですね、主要な三叉路とか、  $\mathcal{O}$ 設置が必要と思われますが れない看板とか標識があ 実はこの鉄製の看板の下に、 結局、 柿の浜入口と書いてあります。こうい 全くお客様の目で見た場合です 木地の中で、この白抜きというか、こうい やっぱりこうい 黒字の板に黒っぽい文字で書か 町民におい 環境に配備された、 ります。 (パネル写真を提 町長の考えを伺います。 った白抜き辺りが 実はこういった最近付けられた、 もうそれらはもう役割を多分果たしているのではないでしょうか。 て見れば熟知され 交差点には、 柿の浜の 配意された看板に替えていくべきだと思います。 示)これは比較的、 ね れているから、 非常に 整備 写真は撮ってませんけど、古い形の、もう三十年ぐ った表示の板、 入口にある非常に分かり易い、 た道であっても、  $\mathcal{O}$ 目に付くんじゃないかなと。 必要性を感じます。 った文字が非常に目立つんです 自転車のお客様だったら見えるんです これも道標です。があるんです。 綺 道標が最近、 麗なる 観光客にとっては 看 板を撮 そのような主要分岐点に 小値賀町、 べって来り まあ新し 論 まし Ą 結構多 迷 最近では、 いのも 何故、こ 私が見 五. 近 W あ 両 板

点で質問 終 わ ŋ )ますが 再質問 は 質問 潜席 から行わせていただきます。 よろしくお願い します。

#### 議長(立石隆教) 町

長

をお えをいたしますが、 許し 願いたい と思い 近藤議 部は各担当課 ・ます。 員 (i) 般質問 の考えとなっております。 に 0 1 て、 ご回 答 いたしますが、 詳細にわたる事項の質問につきましては、 多岐に 渡 って おります Ó で、 全般 担当者 的 に から 私 から 答 お 弁

たが、 管理 っているものと思わ まず、 せして 現在は放牧場としての 第一点の五両だき駐車場及び接続道路の整備の件でございますが、 1 た訳ではなく、 れます。 以 利 前は牛の放牧場として利用されておりました。 一用が終わっております。 そういう関係で施錠もされておらず、 施錠がしてあり、 言われる五両だき駐車場に 海岸まで入ることが 車両は中には入れませんでし つきまし ては 可 能 に な が

くなっておりますの ております。  $\mathcal{O}$ いるそうでございます。 が 地元負担は事業費の四 行う「自然公園等総合整備事業」というのがありまして、 駐車場及び接続道路の整備につきましては、 ただ、ご指摘の入口までの農道につきましては、 で、 えらい先だなという感じがいたしますので、長崎県には前倒 応急処置として砕石等で対応したいと、その 分の一ということでございますの 相当多額の事業費が見込まれ で、 現 入口から五 財政のことも考え、 在 0 計 ように考えております。 画では平 十メートルから六十 まして、 成二十七年度からの 今しばらく辛抱していただけ 町 しを要望していきますが、 単 独 での メートルの 整備 事業実施の は考えにくく、 所が特に 計 その れ 画 ば 12 注差が と思っ 事業 な って 酷

し、平成二十二年度に転 なっております。 メート 五メート 第二点の野崎港から学塾村間の 今年 の自 ルと全線にわたり狭 また巨 ルございます。  $\mathcal{O}$ 九月に 額 ご案内のとおり、 に 0 費用 重要文化 おいて観光客の 落防止 幅員ごとの が必要となるため、 く勾 的景観に選定されたこともあり、 柵及び路 配 町 0 以前, 急な道路 増 内 道の整備でございます。この町道 訳では二・ 加 が考えられ、 肩の より小規模修理を繰り返しております。 路であります。 文化庁や国立公園関係とも協議をし 補 強工事を実施しております。 五メートル以上がその 交通の安全性の確保を図ることは重要な責務と考えており また、 道路整備による景観や生態系 路 線 **些は、**  $\mathcal{O}$ 中間部では煙の内の四四○√ 二級町道野崎本線でございまし 今後、 部では標高も高く、 最近では「きめ細かな臨時交付金」 ながら、 メートル、 旧野首協会の世界遺産関係 慎 重に検討してまいりたいと考え への影響も十分に考慮する必 一 五 、 転 落  $\mathcal{O}$ メートル 危険 て、 性 以上が 全長 も高い で *う*ます。 の注目や、 が を活用 一 三 五 状 況と Ŧī.

そのように考えております。 の手段とは思いますが、 かと考えるところでございます。私としましては、管理委託を受けている部門に水の取り扱いについて注意を促したいと、 利用される方が水の り台周 柿 大量の水 0 浜 水  $\mathcal{O}$ 海 が溜まったということでしたが、 が 水浴場 溜 まった状況が 使用を少し注意していただくことで、 国立公園内の海水浴場でもありますので、少しご不便があるかもしれませんが、あまり手を加えず 周 りの水はけの改善と水道 あったそうでございます。 利用者のことを考えると周囲を舗装して水はけを良くするの  $\mathcal{O}$ 周年開栓のご質問 住民課で調査したところ、 お互いが気持ちよく使えるような仕掛けづくりも重要ではな がございましたが、 原因は近くでカヌーを水洗 ご指摘のように、 0 した 夏に

考えでございます。 スも起こっており、 水道の周年開栓につきましては、 管理が難しい状況があり 他 ますので、  $\mathcal{O}$ 公園の例ではございますが、 必要な時に開栓する方式が良い 洗車をしたり、 のではないかというの 他 の目的で利用したりするケー が、 担 . 当 課  $\mathcal{O}$ 

造されて、 来ますので、 摘のとおり、 兀 1番目の もう建造 町営船「はまゆう」のシートの補修の件でございますが、ご案内のように「第三はまゆう」は平成 しか 多くの座椅子の生地が傷んでおり、 それを見込んだ補修をしたいというのが、担当課の考えでございます。 Ļ から十六年余りとなりますが、その間、 平成二十七、 八年には、 エンジンを乗せ替えるか、 中には塩害のため、 座椅子の補修は 背部の合板や肘掛部 或いは船その 一度も行なっていないようでござい ものの新造か、 の金属に腐食が出ているところも 判断に迫られる時 七 、ます。 年四 月 が

そのように考えております。 まあ読みにくい状態でございます。 てられておりまして四十年以上が経過をしております。 五番目の西番岳にある「藤浦洸歌 現在、 碑 の手入れの件でございますが、 担当課で修復費用の見積りをしておりますので、 議員ご指摘のとおり、 「藤浦洸歌碑」につきましては、 文字の劣化が進み、現在は 近日中に対応してまいりたい、 何とか読み 昭 和四 干三

な位置づけにあることから、 六番目 を進 つい の観光案内板の整備でございますが、 ても積 めてまい 極的 ŋ に取り組みたいと考えておりますが、 と思います。 文化財の管理部門 !であります教育委員会と観光部門 史跡などの文化財については、 活用にあたりましては、 適切な保存と管理が必要であり、 لح 0 文化財が観光資源のひとつとして重要 連 建携が必 要不可欠であり、 また、 その

対し、 がありますので、 文化財の正確な位置が示された地図や、歴史的意義など説明を盛り込んだ観光パンフレットの充実を図ることや、 景観保護の観点から、文化財に対する解説板など、工作物の設置は必要最小限に留めることとし、それに代わるものとして、 集合体である風景全体の保護が重要視されており、 年の 一要文化的景観保護制度の開始に見られるように、 島内を巡る前に歴史民俗資料館で小値賀の歴史・文化についてのレクチャーを行う方法などが有効的な手段だと考え というのが、 文化財を取り巻く状況は、 併せてお答えをいたします。 教育委員会からの回答でございますが、 大きな変化が見られており、平成十六年の景観法 景観を阻害するような工作物の乱立を避ける傾向にあります。 全国的な傾向として、 私も同感でございまして、 木造家屋群や石積み、 の制定、 次の七番目の道路標識の整備と関連 文化財保護法の一 田園風景など個 部 観光客に Þ の資産 主

は町内全体の整備を考え、これから慎重に検討したいと考えます。 えられます。 つまり反対方向から来るかもしれないかもしれないということを考慮すると、交差点一箇所に一つでは済まないケースが考 ありますし、 七十九路線、 かなり道路の整備が進んでおります。町内の道路は、県道三路線、一級町道七路線、二級町道十一路線、 とって、島内は案内板も少なく、走りづらいだろうという感想は持っております。しかしながら、小値賀町は離島 実は、 ますが、ご指摘のとおり、 夏に五島福江に行く機会がありまして、 主要な分岐点についてということになろうかと思いますが、 また、 合計二百路線ございます。一部県道には案内標識が付けられておりますが、すべてに設置するには当 先の景観の問題もありますし、 あそこでも標識が少なく、 確か議員も一緒だったと思いますが、 関係者との現地調査や県道については管理者との協議を行 迷いそうになったことを思い出しております。 どちらからの標識かも考えなくてはいけません。 その時、 車 ·で観光地 。確かに その他 元を巡っ としては  $\mathcal{O}$ 町 が町道が一 然無理が たのでご 外の方に 問題 百

以上でございますが、答弁漏れや詳細については、担当から答弁させていただきますので、よろしくお願いをいたします。

# 議長(立石隆教) 近藤 議員

# **一番(近藤育雄)** 答弁、ありがとうございました。

を放牧していた時に、 でいきたいと思いますけど、まず五両だきの駐車場、 ?待していた答弁とちょっと凄く不満なところがありますので、 柵 0 入口が ありますけど、 「二、三台収容可能な駐車場があるよ。」と、 現状は全く無いと言っても過言じゃないですね。今、現在 後は、 ちょっと項目が沢山ございますので、 以前の答弁で、 まあ  $\overline{\mathcal{O}}$ 問 以 前 前

ます。 ないですけども、 んじゃないと思うんですけども、 も良いから入口付 アでやることも可能だと思います。 っちゅうか、これは牛にやるんでしょうけど、 いうことにちょっと不満を覚えております。あそこはやっぱり人の足で歩いて五十メートルぐらいですか、歩い やないかと思うんですけども、 っぱりあそこは無防備に車を入れる所じゃないと思うんですよ。だから、そういったものについて、 中を入って行ってしまうんですよね。 客さん連れて行くんですけども、ついついその昔、牛を入れていた場所から入り込んで、 いうか、草が蔓延ってたから大きさが分かんなくてですね、 すけどあ 示をしたら良いのではないかと思い バスであったりしたら、大変なことになってたかなという感じです。それと、 何か今度は逆にそれ以上、車が入れないような何か防護柵か何かを付けて、「車はここに停めるんだよ。」という意思表 あまり目立つような草であれば、そこに関係している観光業に携わっている、 道も当然傷むし、 ったみたいですが、そこの柵に入らないで下の方に海岸の方に行く道のことの行き詰まりの方を言ってい 入ったすぐの所は若干、 近、 そこに入った時には、 接続道路から本当にあそこの草原に入る入口付近にも何とか出来ないのかなと、三年も四年も待 轍は出来るし、それが雨が降ったら、 そこら辺にそういった駐車場、 そこら辺、 この駐車場については、本当に二十七年度まで待たなくちゃいけないの 、ます。 そういった状況が一台、二台じゃなく、シーズンには一日に十何台訪 草刈りについては、 広場になってますので、そこら辺を修復整備、 軽トラックだったから良かったものの、 町長どうお考えでしょうか。 借りているようでございます。それはまあ自己管理の一つかと思いますけ 苦労した思いがありました。 平成二十七年度と言ってますけども、 ぬかるみになるし、決して良い状況じゃありませ 今、 柳郷の人が草刈場として利用して、 日頃、 U タ ー 例えばITとか、そこら辺がボランティ 私も民泊とかしておりますの 一番手前、 まあ十台も停まれ あれが普通車であったり、 ンして帰って来るのに一生 三年も四 入口 奥まで草の中、 草が から入るの いかなと、 れる状況 ば用 伸びたら適当に 年も て行くべき んので、 は足すんじ 況があ ると思 元かなと は仕方 Ċ n  $\mathcal{O}$ お ク

### 議長 (立石隆教) 町

# 町長(西 浩三) お答えいたします。

十年も前から、 先程も申 それが未だ実現をしておりませんので、 し上 この整備は考えられておりまして、 ましたが、 私も二十七年とはちょ 先程答弁しましたように、もう少しペースをあげられない その時は、 っと間が空きすぎていると…。 公園で整備をしようということを考えていたと思うんです 実は前にもですね、 ずっと前 か、 県の 方とも協 にももう何 Í

ないと、そういうふうに思っております。 外しまして、 させる必要もあるのかなと思います。じつを言いますと、 をしてま 場として柵 りた それを助けに行った車がまたはまったということも聞いております。そういうことで、対策はしなくては と 思 あ ったものですから、だからそこら辺の管理状況をもう少し管理責任といいますか、そこら辺をは いますし、今あの管理 の問題がございまして、 代わってから総務課の方で写真撮りに行って、あそこで車 先程の答弁の中にも言ったかと思い ますけ が 4

#### 議長 (立石隆教) 近

番 (近藤育雄) はい、 実害に遭われたみたいでですね、 実はこれ車がはまってしまったら、 あそこには人家が結構

ういった、 れなくても良いのかなと、 ていただくことが肝心でしょうけど、 整備を早めにお願いしますと。これは、 側にこうとってもらっても良いと思うんですよ。 ですけど、 それと、 それで柵のことでも言われましたけど、 後は社会通念上というか、公序、良俗に従った動きを皆さんがしてもらえれば良いのかと思っております。 浜の方に土田さんて居られますけど、 接続道路についてはですね、これはもう本当に急務ですね。早急にやっていただいて、 何れにせよ、 そこを均してもらいたいという気はします。 多大な工事には私も望んでは、 後でもその都度追及していく考えはありますけども、是非よろしくお願いします。 柳郷とちょっと相談して、 それはちょっと郷 よく助けを求めに来るそうなんですね。そういった事情もあります。 の理解が要るんでしょうけど、そういったことで是非、 駐車場にするぐらいの十台ぐらいの平米を柵を少し おりません。 緊急避難的なものでもいいですから、 あの平坦部分については、さほど手を入 あのデコボコ道、 まず見

た配慮を早急にしてもらいたいなと。これは何年も待てるものではありません。 して、立派な海岸絶壁に向けては防護柵が整備されていたように思います。 ことはほぼ ったと思うんですけど、一応、 それと二点目です。 -ル拡幅 有り得 センチ拡幅していただけ の道路が八一五メートルあると言わ ま せんけども、 野崎の道なんですけども、これはさっき総務文教の委員長報告でもありましたけども、 五. メー トル幅のセメントで舗装されてある、 野崎の別問題で視察研修に行ったんですけども、 やは ħ らりその がば、 相当安全に車も通れるのではないかなと、 運転者自 れましたですね。この私は一・五メートル幅というのをね、何とかあと 体の安全、 車がちょっとはまってしまったら大変ですから、 そのセメントの際がですね、 ただ、先程町長の答弁もありましたように、一・ 実際、 その時にやはり道路がちょっと気になりま 勿論、 私、 このエグレという形で表現しま 軽 トラックですから人を乗せる ぼ っくり穴がほげ 十月二十日だ そうい 0) 0

その早急な対策について、ここだけはお伺いしておきたいんですけども、答えていただけますか。よろしく。 れど、 はちょうど川の傍、 そこは本当にもういきなり今でも危険個所です。 学塾から学塾のあのゲート、 入口から学塾村の入口から三十メートルぐらい登った所にあったんです そこだけでも早急に修復していただきたいなと思っております。

### 議長(立石隆教) 町

町長 とで思い切った改修が出来ていないのが現状だと思いますんで、ただあの危険個所については、そういうことは言っておら れませんので、 い状況になっておりますし、ご承知のように国立公園内でもございます。そういうことで、 をして整備をしてきました。 (西 早急に対応をさせていただきたいと思います。 私も野崎 そういうことで、 の現場については、 先程も申し上げましたが、 最近の状況は知らない訳ですけども、 全線を綺麗にするということは、 以前からあの道は狭窄で大変な思 迂闊な修理が出来ないというこ もうか なり難

上手くいっていなかったんじゃないかと、そういう気がしておりますので、 すけども、 五. 両だきの駐 それが管理が曖昧になりまして、道路は農業が担当しておりますし、駐車場は観光というような形で中 車場についても同様でございますが、ここも前は駐車場としてある区間は、 相互的に対応させていただきます。 区画は整備をしてい たと思

## 議長(立石隆教) 近藤 議員

# **一番(近藤育雄)** はい、是非早急によろしくお願いします。

すから、 を派遣して修復、 7崎の道については、 危険個 これは補修じゃなくて修復ですね、 何箇所あるか、ちょっと私も四、 私なんかよりも今、アイランドツーリズムの職員が一人入り込んでおりますので、 を図っていただきたいなと思います。 五箇所あったなという気はしますけども、 じっくり聞 熟知 き込んで担当者 しておりま

とつ車を勝手に洗うとかいう状況はですね、 ヌーをどこで洗うかという話になろうかと思うんですけども、 少し低くなってますので、 カヌーをあそこでバ 三点目の質問 よく話を聞いたことがあります。 柿の浜海水浴場の関係ですね。多分、 シャバシャ洗うと、大量の水を使うとなれば、やっぱりあそこは水が溜まるのは必然的なんですよね。 その対策は是非とらなくてはいけないし、使用者、 これもモラルの関係なんですけども、 赤浜海岸公園であったり、体育館であったり、 カヌー教室とか夏場に訪れる、夏場とは限らないですけども、 そこら辺も話を詰めて等することも肝心なんですけども、 そこまで最近は私は町民周知 使用管理者との協議も必要かと思います。 現場を見たことは無いんですけ 町 民 納得して 75 力

聞きたいと思うんですけど如何でしょうか。 も何等かの手を早めに打たないと、この夏が始まってからじゃ本当に遅いと思うんですよ。 逆の配慮だと、 ですよ。 ですから当然十 もらえ も開いているし、 本当にその水を通さないつもりであれば、水道に針金を巻き付けるとか、あそこを施錠をするとか、 ば何とかそこら辺は防げるんじゃないかなと簡単に考えている一人なんですけども、 私はもうこの観光を小値賀が進めていくんであれば、やっぱりそこは通年開栓すべきだし、水はけについて 月から三、 使っちゃうんですよね。 っちゃうんですよね。何の不審も無くトイレしちゃう、水が出ない、結構パニッの月ぐらいまでは水道止まってるんですかね。止まっている割にはトイレは開 そこら辺はちょっと担 多分ですね、 結構パニックになると思うん 今オフシーズン ているし、 それも 一つの シャ

# **議長(立石隆教)** 産業振興課長

産業振興課長 (熊脇 世也 観光の点 然から、 私の 方から答弁をさせていただきます。

さんがおっしゃいますとおり、今の観 というか、 のですね、 ターだとも思いますし、そこで色々なそういった洗車等を防ぐとか、そういった色々な多方面から考えまして、 が多い時期になりますけども、そういう時だけの開栓で良いのではないかというふうに考えておりました。けれども、 たとおり、 ふうに思います。 議員さんがおっしゃいますとおり、周年の開栓の方が良いんじゃない 機種とかそういった面で色々な工夫が出来ないか、例えばトイレとかは通年使えるような、洗車とかは出 以前から、 ホースが付けられないような形の あそこでの洗車とか他の利用で使う例が結構耳にしておりましたので、 光客の増加とか、そういったオフシーズンの関係の面から言いますと、 蛇口とか色々あると思いますの かというふうには思っておりますが、 で、 その辺をもう一 私たちとしましては、 回検討をしてみたい 通 さっき言 水道 年開栓が の蛇 

## **議長(立石隆教)**近藤議員

**一番(近藤育雄)** はい、ありがとうございました。

だけ針 で周知を図る、 足洗い場の水道が それで良いのか 金で止めて出ないようにして、中の水洗とかは使わせる。さっきも言ったように、高校生、これは中学生もです 僕ちょっと恥ずかしいですけど、そこまでする必要があればやる。それをしなければ、もうあそこはあそこ なと思います。 ありますよね。 あそこはもう針金で止めとっても良いと思うんです。 ただ、そうですね。 どうしても車を洗う人のことを気にしているみたいですの それか、 町内回 です 表側 カ |覧板

い。」とか、やっぱりそこでじっとしてたら思うはずなんですよ。 処をお願いしたいと思いますね。 か黒かはっきりした方が私は良いと思います。そこは、 かというか、出すなら出す、止めるなら止めて、 開栓というか、水道は本当に開けてもらいたいなと思います。 十一月と。そういった方が来られたら、 ないでしょう。 - 度は中学校、 高校併せて八校が決定、九校かもしれません。そういったのはオフシーズンにも若干入るんですね。 あそこはですね、是非、冬場に来てもオフシーズンに来ても、「ああ夏はここで泳ぎたい。」「連れ 、やっぱり必ず連れて行きます、それで行きますよ。 ちゃんと戸も使えませんとか、 ちょっと私も後で様子見してみますので、善処というか、 他にトイレする適当な場所というのが、あんまりそこには沢 そういった方のためにもね、是非、 恥ずかしいですけど、そういった表示、 そういうことで、やっぱ 何かそういった、 本当に て来た 何

時間がちょっと迫ってきましたがね…。

ンの今、二、三百円あれ かで綺麗になぞれば、 ところ。ただ、あそこ表面を洗浄して、これはもう人力で出来ると思います。洗浄した後、 すよ。これって、 状況をちょっと私も知りません。写真で見た記憶はあると思うんですけども、 西 ある程度、 通常の石碑というか、碑文にしたら、ちょっと字体が細いのかなと、最初四十年前と言われてましたけど、 番岳に藤浦洸先生の歌碑ですね。この前行って、一生懸命読みよったけど、 文言をちょっと知っていましたから、 あんまり費用は、 緻密な作業にはなりますけど、簡単な費用で蘇ると思いますけど、これも観光シーズン、 ば出来る。 私の考えじゃ要らないんじゃないかなと、巻き付いている蔦はあんまり無いです。 千円あれば出来る。 繋げたんですけど、あれは先生の自筆ですかね、ちょっと細いです そういうもんじゃないでしょうかね。町長、どうでしょう。 多分、 町長も読まれたんですか 金ペンで書かれてたのかなと思うんで 字を乾いた後に字を金ペンか何 ね。 読 四十年前  $\otimes$ ませ N

## 議長(立石隆教) 町

町長 水道料が入るだけでございますので、 をしたつもりでございますので、これは開栓については、そんなに費用的に問題は無いと思いますし、分かりやすく言えば というふうに考えております。 うことで、 (西 開栓、 通年開栓はしたいと思い の柿 の浜の開栓については、私も議員と同じように一年中開けておかなければいけない施設だろう ということで、 町の金が中を回るだけでございますので、費用的には別に問題は無いと思います。 、ますが、 担当課の考えを聞いて、 これはモラルの問題だと思うんですけども、 先程、 担当課の考えです。」ということで、

になると、そういうことを対策が取れるかどうか、そこら辺は検討する必要があると思います。 うことも無いだろうと思います。ただ、一つ心配はですね、 放しにしているようですので、これは管理の面で非常にまずいと。ホースを外しておれば、そんなに車を洗うとか、 この管理をしている所は困っているようでございます。それで柿の浜については、写真を見たんですけど、ホースを付けっ 目が行き届かないんで、開けっ放しにされたら、すごい水道料 そうい

早急に予算があれば今対応したいと、そういうふうに考えております。 ばいかんかもしれんということでございますので、これは業者に頼むつもりのようでございます。そういうことで、これは それから、 もう一点、今の藤浦洸さんの歌碑の件ですけども、先程、答弁で申し上げましたとおり、一応、 磨きをかけ W

# 議長(立石隆教) 近藤議員

**一番(近藤育雄)** はい、早急ということで、是非、よろしくお願いします。

あんまりお金は掛けなくても良いとは思いますけど。

ないということだったんでしょうが、もう一度お願いします。いつ、手当をしてもらえるのか。 「はまゆう」のシートについて、私はちょっとメモ漏れなんですがね、平成二十八年まで替えないとか、 何にも手を打た

# **議長(立石隆教)** 産業振興課専門幹

産業振興課専門幹(蛭子晴市) お答えいたします。

定がありますので、それを見込んだ補修をしたいというふうに答弁しております。そういうことで、予定したいと思います。 先程の町長の答弁は、平成二十七、八年頃に「はまゆう」のエンジンを乗せ替えるか、 または船そのものをやりかえる予

# 議長(立石隆教) 近藤 議員

金を取っている、これは通勤、 すけど、この状態で二十七年まで行くんですか。お金を取っているんですよ、千円。往復しなくちゃいけないんで、千円お (近藤育雄) もう一度、写真を見せて見てみましょうかね。(パネル写真を提示) 通学を町民で言えば利用しているんですよ。こんな状態で四年間も本当に放っておくんです 今、 平成二十三年の十二月なんで

# **議長(立石隆教)** 産業振興課専門幹

**産業振興課専門幹(蛭子晴市)** お答えいたします。

の補修をみたみない程度の補修をしたいという意味であります。 の腐食は、 る椅子にしては、 そういう意味ではなくて、それを根本からやり直すれば、相当な額になりますので、 合板で出来ております。 あれ外れますので、それを外して、 外れますので、それを外して補修するとか、そういう意味での二十七、 例えば船の内装に合うような生地に替えるとか、 簡易な補修をしたいと、 背もたれの 八年ぐらいまで 例えば、

## 議長(立石隆教) 近藤議員

# 一番(近藤育雄) はい、分かりました。

とに、沢山仕事もあるでしょうけど、心掛けていただきたいなと思います。補修については、よろしくお願いしますという ことで終わります。 思いますので、やっぱり担当課、 状だと思って…。 あんまり金は使いたくないんでしょうけど、船を再築する前だからですね、でもやっぱり本当にこの現状は無視できない のシートは割と簡易なシートでちょっと小奇麗な感じがしましたね。ああいうのにパッと乗せ替える手もあるんですよね。 このまま放っとくつもりはないみたいですので、 ちょっと議長、 担当者は結構そういったものに目を常に光らせて、快適な状況で乗っていただくというこ 離れて失礼します。(パネル写真を町長へ渡す)やっぱり何事もお客様あってのものだと 安心しましたけど、「さいかい」も私、 見に行ったんですよ。「さいか

このポール自体も錆びて朽ち果てる寸前です。そして、 とっては、 がありますよね。 形であるとか、それで膳所城についてもちょっと言いましたけど、あれは鉄のパイプがこんな感じであって、そこに説明板 ットホールみたいな、 そういったものが必要なんですけども、 す。そういった注意を喚起するような説明板とか、まあ、しかし、その前にいつ頃発見された物で、いつ頃造られた物だと、 っぱり保護という観点もあるんですよね。 遺跡の関係はですね、やっぱり町長答弁で私も良いかなと思うんですけれども、 首を捻りたくなるような文言があるみたいです。大近 プラスチック板の外側を鉄枠ですかね、多分鉄枠です。 (ジェスチャーで説明) ここに写真が無いんですけども、 あんなどでかい看板は勿論要らないですよね。やっぱり周りの環境に配慮したような色であるとか、 あんまりくどくどしい説明は要らないと思います。 土壌、露出しちゃったら、もう保護がそれからは本当の発見の後の仕事になりま 膳所城の文言については、ちょっと一般の人というか、詳しい人に (おおちか)、小近(こちか)という表現をされている。 それで補強している。 説明板自体はプラスチック製で結構長く持てる さっきちょっと触れたように、 それと、最初の質問 その鉄枠が錆びて、 0

がらですね、 遺跡の古墳の南側 り言えば、ちょっと話それるかもしれませんが、関連ということで、やっぱりあそこは安全に通行するためには、 ちそうなんですよ。 藤家の玄関から軒下を通って行くルートしか無いみたいですよね。草がかなり蔓延ってますので、そこは屋根瓦が上から落 た。「神方古墳」と書いて、それさえも今無いからですね、今、非常に分かりにくい状態にあります。そして、尚且 ているみたいですけど、そういった状況が常に発生しているんですよ。あそこに白い木柱、 けで、「ゆり商店」のおばちゃんに聞きに来るそうです。「どこでしょうか?」と、 も知らない人はもう小値賀では居ないと思いますけども、 したいんだ、本当に感銘して貰いたいんだという所は、特に早めの措置を必要かと思います。 ますんで、まさかそれを全部して下さいという訳じゃないです。まず、よく頻度の高 そこら辺もやっぱり教育委員会であるとか、 ヘルメットして行く人は居ないと思うんですけど、そういったことも考えられます。 .且つ保護保存にまでお客さんが協力してくれる、 やっぱりこれは保存に向けてしっかり観光資源として魅せるという意味もあってですけども、 重要な数箇所に看板設置をお願い 0 実際、 あの土地、 屋根の一部が剥がれて、 今、生い茂ってます。そこを譲り受けてもらうとかですね、そういった考え方もあるのかな 観光協会であるとか、 したいと思います。教育長、 そういった説明板が欲しいなあと。 瓦、下に落ちてますもんね。 そこへ行く人は町外の人が殆どですので、 ちょっとすり合わせて簡潔な文言で間違いなく伝えて、 如何ですか。 もしものことを考えれば、 結構耳が遠い方なんで、対応はしてくれ だから、そこら辺もやっぱ 1 町長言われるように、 所、 ここは小値賀として本当に宣伝 木柱っちゅうかね、 前方の神方古墳、 そういったことを含め どこら辺ということだ まさかあそこは がありまし あ 名前だけで り、 所あり 正 面 近

# 議長(立石隆教) 教育 長

# 教育長 (筒井英敏) お答えいたします。

うふうには、 ると言いながら、 あった「神ノ崎」ですか、あそこは前にもこういった問題が出た記憶がありまして、その折にも保存状態のことを検討す 案内板、 っているということもありますし、そこら辺は一 うちの方から言えば説明板ですけども、 係の方にもそれは指示いたしたいと思います。 あそこの状態を保 つということで草払いを今のところは年一 当然、 一回と言わず、見た目で判断しながらの伐採に努めていきたいなとい 最小限の説明 板は必要かなというふうに思います。 回ですけども、 私も現状を見たとこが結構

説明板のことについて、先程、 最小限にということで答弁しましたけども、 それについては教育委員会の方もですけ

光部局 方ともよく協議 をして早めの対応をしたいなというふうには考えております。

# **議長(立石隆教)**近藤議員

# **一番(近藤育雄)** はい、ありがとうございました。

っぱりそこら辺の安全面も考えて欲しいなと思います。 うなことは多分無いとは思いませんけども、何やるか分かんないですからね。上に乗ったりぐらいは平気でしますから、 は無いんですけども。 すけども。 草払いの件なんですけども、今年はやってないみたいですね。やってるんですかね、 やっぱり五世紀頃だと思うんですよね。そういった文言も必要かと思います。 本当に良い古墳、五島列島でもあそこ一箇所ぐらいしか、はっきりした物は無いとか言われている古墳ですけど このままいったら崩れてしまう恐れが十分にありますよね。まさか、 私はいつ頃かというのは、はっきり自信 んなに繁茂するものかと思っ あの石室の中に子どもが入るよ てま

やります。」と…。 境づくりをですね、 来る時は、 は小値賀の本当の良さ、歴史、文化、人も含めて認識を深めて理解して、次に来る時は、 限の配慮かなということが主だったはずなんですけども、 こら辺も早めにですね、やれるもんだったらやって貰いたいなと思います。あと本当に最低限、 ているのは、 しょうかね。(パネル写真を町長へ渡す)標識もあちこちあったら、かえって目障りで景観を損ねます。だから、 大体、 質問事項は終わりますけども、 「友人を連れて来よう。」「恋人を連れて来よう。」「家族と一緒に来よう。」とか、そう思うというか、 主要三叉路、二叉路、交差点、 本当に真剣にやって貰いたいなと思うことで、町長のお約束を得て終わりたいと思いますが やっぱり標識についてはですね、これもせっかく撮ったから町長にお渡ししときま 十二、三箇所かな、最低限必要だなと思います。 観光拠点の整備を図っていただいてですね、一度来られた方が次 勿論リピーターですけどね、 農道まで要りませんので、 私が言ったことは今、 思わせる環 私が思 最低

## 議長(立石隆教) 町 [

町長 度整理をしまして、 いてはですね、その都度、 の英知を集めて、 (西 議員言われるとおり、今から観光客も増えて来るのは間違いないと思いますんで、総合的にですね この看板とか案内板、 やります。」と言えということのようですけども、 思いつき思いつきで補助金を見つけて、 これは例えば、 成功例も他所の県にございまして、どこやったか ちょこちょこやってたきらいがござい 先程から言いましたように、これ ます なはこの んで、 熊本県 ある程

ように思っておりますので、どうぞご意見がありましたら、ご遠慮なく言っていただければと思います。ありがとうござい 皆さんと話し合いをしてですね、何とか今、補助金とか交付金もございますんで、 0 温泉は…。 少しずつやった結果が看板がちぐはぐになっているということもあろうかと思います。そういうことで、 黒川温泉辺りは看板を統一して大変評判が良いということも我々も承知している訳ですけども、財政を考え 計画的にやらしていただきたいと、この

議長(立石隆教)

(近藤育雄) はい、 それではやっぱりミソはですね、分かりやすいということと統一性ということがミソだと思い ま

す。是非、検討下さい。よろしくお願いします。 ありがとうございました。

(立石隆教) しばらく休憩します。

前 前

番・末永一朗議員 (立石隆教) 再開します。

四番 (末永一朗) 私は、 今後の活力のあるまちづくりについて、町長に質問いたします。

をどのような考えを持って推進していくのか、次の二点について伺います。 長として、 のある町政を皆さんと共に知恵を絞り、皆さんと共に実行に移す。」というスローガンのもとに歩んで来たと思います。 西町長体制になって半年余りになりますが、色々な諸問題が山積する中、 全般的に少しでも変わったなと思う点があれば教えていただきたい。そして、これからの活力のあるまちづくり 政策、行政改革を進め、「公平・公正で計 画 町

合いをして、 一、西町長が描 活力のあるまちづくりは、 質問 協力して貰うのもひとつの方法と思いますが、 席で伺います。 いている、知恵と工夫で小値賀の活性化と謳ってありますが、それはどのような政策なのか伺 町民と協働で行なわなければ先には進まないと考えます。 町長はその点どう考えるのか、この二点について伺います。 そこで、 各種団体との話 、ます。

再質問は、 (立石隆教)

分

# 町長(西 浩三) 末永一朗議員の一般質問にお答えをいたします。

町 長に就任して早や七 ヶ月が過ぎましたが、 私はマニフェストを掲げ、 町民 の皆様にお約束をして、 町 長職を任 せて

と考えております。 らの都合で事が運ばないもの等、多くのパターンがありますので、慎重に計画を立て、 Ш ご案内のように、「活力のある安心で住みやすいまちづくり」を皆さんと一緒に進めてまいりたいと考えておりますが、 積する諸問題の中には、 直ちに手を付けられ直ぐに解決が出来るもの、 時間を掛ける必要があるもの、 一つずつ確実に実行してまいりたい 相手が、 なあり、 こち

ら、 公平公正で計画性のあるまちづくりを皆様と一緒に構築してまいりたいと考えております。 従来の行政主導型ではなく、 マニフェストでお約束しました医療・福祉・教育の充実、 町民の皆様と一緒になって、文字どおり協働で、 基幹産業の振興を図ると共に、 町民皆様の知恵もお借りし、 行財政改革·情報公開 工夫をしなが を進

政を進めてまいります。 長崎県で一番小さい町になりましたが、それをスケールメリットとして、小回りの利く、 目線が住民の一番近くにある行

りやすい行政システムにしたいと考えております。 気」を引き出すために、 私は、「活力があるまちづくり」には、「人づくり」が基本だと考えておりますが、 四月一日より課の統合等の機構改革に着手しようと考えております。 まずは役場職員の 町民の方々にも、 「やる気・本気 簡素で分か

能力を最大限に発揮できる体制づくりを、 議員のご質問 への直接のお答えにはなっていないかもしれませんが、ついては、 まずは構築したいと考えております。 職員を適材適所に配置することで、 その

各種計画や事業及び地域活動の りたいと考えております。 その上で、 対等なパートナーシップを築いて、 各種団体との話し合いは勿論のこと、 町 民の参加システムを確立し、町民の意思が行政に反映されるよう、 協働する必要があります。 町民・事業所・行政の三者が共通認識のもとに、 そのためにも、 行政は情報を積極的に開示し、 それぞれの特性と独 機会の拡大を図ってま

優先順位を定め 具体的な施策の実施につきましては、二十四年度予算編成にあたり、 計 画的 な執行を図ると共に、 財源 0 有効的な配分に努め、 事業の重要性 公平 か つ健全な財政運営を図 緊急性、 投資効果などを踏ま ってまいりた

いと考えておりますので、ご理解を賜りますよう、 よろしくお願いをいたします。

# 議長(立石隆教) 末永議員

四番 なるような何か考えがあれば、 達の町は自分達でと、このような考えを町民全体が持たなければならないと思います。 つに分かれている心を一つにして、このことが原点だと私も考えます。そうしないと、 (末永一朗) 答弁と再質問が重複するところもあると思いますが、 お聞かせ願いたいと思います。 私 は、 町長が選挙の時からずっと言うて来た、二 物事が先には進まない。やはり自分 町長は、 町民の意識を高めるために

# 議長(立石隆教) 町 長

町長 えにならないかもしれませんが、そういうことでございます。 にこれから皆さんと一緒になって、この小値賀町の運営に当たっていきたいとそのように考えております。ちょっと、 うふうに考えておりますし、また先程も言いましたように長崎県で一番小さい町になりましたんで、 (西 浩 三 ) そういう特別な施策は持っておりませんけども、 おっしゃるようにもう合併の問題は終わっているとい その小さいことを武器

# 議長(立石隆教) 末永議員

四番 ですか。 ますので、そういう人に呼び掛けて、 (末永一朗) これは私の提案ですが、出来るだけ早めにですね、せっかく町に行政改革推進委員会というものがあ 知恵を借りるというのも、 ひとつの方法でないかと考えますが、 町長はその 如

#### 議長(立石隆教) 町

町長 とに対しては 折には、 まして課の統合を四月からさせていただきたいと、そういうふうに思っておりますし、 中で、この課の統合についての提言もなされております。そういうことで、その意見は承りまして、今回、その提言に従い で申し上げるつもりでございましたけども、 面 行政改革委員会ですか、これの開催も是非お願いをしたいと思います。ということで、 画を立てて実行に移してまいりたいと、 おっしゃるとおりでございまして、 確かに、平成二十年ですか、今の行政改革委員会が開かれておりまして、 実は、この後、 そのように考えております。 議案として課の統合案を提出しております。 また、これから課題が出てきました 新年度から、 そのようなこ

議長

(立石隆教)

末

永

#### - 29 -

四番 そのリー (末永一 朗 シップのもとに頑張っていただきたいと思います。 色 一々諸問題が山 積している中、 大変でしょうけれども、 とに かく小値賀  $\widehat{\mathcal{O}}$ これ からの活性化に 対

質問を終わります。

ダー

#### 議長 (立石隆教) 二番・松屋治郎 議員

二番 長に伺いたいと思い (松屋治郎) ・ます。 本日は、 思い切った産業振興策と雇用の場の創出により、 人口 減少に歯止めを」という観点から、 町

の機会不足等から安定した生計が成り立ちにくいからだと思われます。このままでは、 であるということ、 す。このような状況に至った理由については、様々な理由があると思われますが、 二三%、小値賀町は四三%となっており、依然として若者を中心とした人口流出に歯止めがかからないという状況にありま 平均五三%を大幅に超える七二%となっております。 における人口の推移によりますと、 想・基本計画・ 小値賀町は 地域そのものが立ち行かなくなります。 、昭和五十三年から現在に至るまで、 実施計画等を作成し、 また、 基幹産業が農漁業であり、 小値賀町は、 町政を行なって来ている訳ですが、過疎化・高齢化のスピードは速く、 昭和三十五年から平成二十二年に至るまでの五十年間 十年単位で三回に渡って小値賀町総 また、 その農漁業が低迷していること、 高齢化率においても同二十二年度におきまして、 私が考えていることは、 益々人口は流出し、 更に他の職場も充分ではなく、 合計 画を作成 Ĺ で、 人口増 値賀 高齢化も更に 小値賀町は離島 長崎 長崎 町 県 減 県  $\mathcal{O}$ 率 基 雇用 が 離 均 本 が 県 島

安定した収入が得られるようになるようにすることが急務であると思われます。 を図るためには、 このような過疎 行財政改革は勿論でありますが、 ・高齢化・流出する若者、それに伴う少子化、この悪循環を断ち切り、 思い切った産業振興 策を講じ、 雇用の場を拡大し、 若者を中心とした住民の定住 若者が安心して働 促

このような対策を実施することにより、 若者が増え、 活力ある小値賀町が再生されるものと確信い たしております。

町長に伺います。

避疎化の 要因 ついて伺います。

二点目、 三点目 政府も六次産業化支援策を謳っておりますが、 作放 地 には、 それなりの 必然的 な理 一曲が あると思わ 本町に おける六次産業の考え方について伺います。 れますが、 その 土地に合った利活用 方法は 無  $\mathcal{O}$ カン

点 肖 几 |点であ 雇 用 の場を拡大する基本的 りますが、 町長の考え方と取り は考えはあるのか。 組みについて伺 あるとしたら、 ます。 その 手順 はどうか 信

再質問は、質問者席にて行います。

## 議長(立石隆教) 町

町長(西 浩三) 松屋議員の一般質問へ回答いたします。

化 の要因と考えられております。その後も小値賀町は、一生懸命、 就職期を迎え、 とりわけ四十年代に急激な減少をみるようになりました。これは、 昭和三十年代半ばまでは一万人を超え、減少とは言っても、極めて穏やかな推移を示してきましたが、それが三十年代後半、 の原因としまして考えられることは、 には歯止めがかかっていないのが現状でございます。 ご案内のように、 大量に島外へ流出して行ったこと、減反政策の開始と前後して農業就業基盤が劣化して行ったこと等が最大 過 疎化 が少子高齢化が進みまして、 本町の人口は、 昭和二十五年をピークに減少の一途をたどってきました。 過疎化も歯止めが 第一次産業の基盤整備に力を入れてまいりましたが 国の経済政策により、団塊 かからないのが現状でございますが、 (だんこん) 0) 世代が進学・ まず過 過

題を早急に解決する必要があると、そのように考えております。 疎化の要因には、 もう一点、これは個人的な見解かもしれませんが、バブルがはじけた六十年代と現在を比較してみますと、今日までの 交通手段の減少や輸送手段としての航路問題も大きく影響していると私は考えておりまして、 この 航 调

にも業務を展開 一部の農家で行なっております芋の 次に、 ・豆腐としての販売などが該当い 六次産業の振興策についてのお尋ねですが、六次産業とは、 することを指 しているものと理解をしておりますが、 生産 たします。 から加 工 カンコロ餅としての販売、 農業や水産業などの第一次産業が食品加 その意味で、 落花生の生産・ 現在、 町内で六次産業と言えるもの 加工・販売、 大豆の生産 Ļ 流 通 。 加 販 は 売

などが挙げられますが、一農家、一 業として成り立つためには、 、更に販売する場合には、 部の漁家では、 ワカメや小魚の生産から加工・販売が、 製品には色々な表示、規制が義務付けられております。その上、 販路を拡大する必要があります。そこで、 漁家が加工・ 販売まで行なう場合は、 担い手公社の生産から加工 やる気がある人や団体があ 加工する段階で各種 町内の需用 この資格、 ・販売まで行なっておる製品 れ 設備が必 ば は限ら 補 助 れており、 制 要となりま  $\mathcal{O}$ 充

ら加工 実を図 点がありますので、 加工することにより は、 例 町 えば、 一つて、 ・販売までの流 内の農家や生産 本年度 町とし 今後は、 高付 ての支援をしたいと考えております。 から落花生の生産から加工・ れができ、 法人に協力をいただき、 加 価値を付けることが出来るものと思いますが、 共同 雇用の拡大に繋がるものと考えております。 .加工場の公設民営化等の研究も進めてまいります。 販売までの試験を『小値賀町 加工・販売を行なえる業者を育てることにより、 場合によっては、 個別での施設の整備等は、 町 がその一部を担うことも必要であると思 担い手公社』へ委託しておりますが、 視点を変えれば、それ以外の農林水産物も、 町から独立した、 資金的にも中々難 7)

家所得 てはめれば、 平地で二十から三十ヘクタール、中山間地で十から二十ヘクタールを目指すと謳っておりますが ますが、 が挙げられますが、 三番目の、 い時期にさしかかっております。  $\mathcal{O}$ 耕作がされなくなった理由としましては、 向上を謳い 「耕作地には必然的な理由があると思われるが、その土地に合った利活用策は無いのか」ということでござ 小値賀町には二、三十戸の農家しか残らないことになります。このように、 いながら、 特に政府の農業に対する政策が大きく影響しているものと思われます。 一方では環太平洋経済連携協定、 人的なもの、 いわゆるTPP参加 地理的 なもの、 土地そのものの土質、 へ の 交渉を進めております。 特に離島農業にとっては 国は、食料自給率 、この面積を小値賀町に 形状など、色々な また  $\mathcal{O}$ 向上や農 大変難

耕作放棄地の対策としては、 『小値賀町担い手公社』を農地集積円滑化団体に認定し、貸し手と借り手農家のマッチングや耕作放棄地を解 が状を目指 している農家へ貸し付けの斡旋をして、 農業委員会が中心となって、 実績を上げております。 農地の流動化を進めていますし、 町においても基盤強化法によ 消

ておりますし、 や担い手農家及び、 る、 ります。 さて、ご質問 昔ながらの小さな段々畑や、 今後も作業用小規模道路の改修などを検討してま また纏まった耕作放棄地がある場合は、牛の放牧場への活用も検討してまいりますが、しか  $\mathcal{O}$ 「その土地に合った利活用策」でございますが、 新たに農業を始める人に対 島の中央部に位置する湿 し、幅広くお知らせすることで、その土地に合 1 りますし、 田 の利用においては、 対象農地の情報を、 他の作物 0 どうしても利用しにくい 栽培等利用方法についても検討をしてま 規模拡大を目指 った利用が出 している認定農業者 一来るも が現実でござ Щ . (T) 0 と考え 裾

あ 1

段後の、 雇 甪 0 場を拡大する具体的な手順」 ということでございますが 近 年 O雇 用 状 況は、 全国的 な状況でござい ま

できることがあれ が切れた時、 基金事業」で二十名近くの雇用がありました。 ート従業員を雇用しておりますが、これはあくまでも臨時的で、殆どが補助金で雇用されているようでございます。 特に県内の雇 漁業 現状の従業員の雇用が守られるのか、大変疑問であります。 0 第 ば検討していきたい 用状況を見ても大変厳しいものがあります。 次産業が低迷する中、 、と、このように考えております。 近年、 また、『小値賀観光まちづくり公社』 本町の雇用関係では、「緊急雇用創出事業」や 大手企業の誘致が難 町として具体的な案件で要望がなされれ がレストラン及び古民家運営で数 い外海離島 であります本 「ふるさと雇 用再生 補助 人の 例 7

経験を生かした、 の助成も考えられます。 による雇用者増加 ご質問 一切の利く点を最大限に利用し、 0 雇用の場を拡大する具体的な手順については、 ご提案があれば、 0) 観点から、 これらの事業展開を拠点として、『担い手公社』 加工施設の環境整備を図り、また、個人起業者への就業資金貸付等を含めた、 よろしくお願いしたいと思います。 これこそ知恵と工夫で雇用拡大を図りたいと考えておりますので、 大変難しい問題ですが、 0 再編成も、 地産地消や特産物の 今後重要な課題と考えております。 議員の貴重な会社 生産 小値 • 販 流の拡 賀町 独 白 大

(立石隆教) ばらく休憩します。

休 憩 午午 後 時

再 開 後 分

(立石隆教) 再 開 L ます。

員

(松屋治郎) 前中に引き続き、よろしくお願 します。

あると思います。 思われます。 しかしながら、 ります。 値賀町の基幹産業は、一次産業の農漁業であり、この農漁業が活性化されなくては、 加工業者と活用運営を行う共同 町長には、 そこで、 農漁業者は何とかしたいとの思いがあっても、 このような施策を実行することによりまして、 町長の答弁にもあった公設民営化、 強 ムいリー ダーシップを発揮していただき、 仕組みづくりをして、 つまり共同加工場等、 地域住民と行政とが一体となった取り組みを行うことが肝心で 資金的余裕も無く、思い切った対策が取れないのが現状だと 活力ある小値賀町 町の活性化、 並びに雇用対策に繋がるものと考えるも 大きな資 を創ってもらい 小 金が必要な部 値賀の 活性化には たいと思い 分を行 が ŋ ませ

分

そこで、町長に強い決意の程を伺います。

#### 議長(立石隆教) 町 [

町長(西 浩三) お答えいたします。

すから、 を迎え」と言うつもりでしたが、「団塊(だんこん)」と言ったそうでございますので、 かように考えておりますので、再度申し上げますが、皆さんからの良い知恵があれば、是非教えていただければと思います。 と思いますけども、そういう問題が出てきた場合には、町の補助金等の もう一点、この場を借りまして、一番最初の過疎化の原因の質問の時に、私が「団塊 確かに、この、今、 規模の拡大も図れないという話も聞いておりますんで、 産業振興の中で特に加工業の中でですね、零細な企業と言いますか、家内工 特に冷蔵庫とか冷凍庫、それとか色々な製造機 活用も図りながら、産業の振 訂正をさせていただきたい (だんかい) の世代が進学・ 業的 興に努め なものが てい きた 械 があるか 就職 ŧ

#### **議長(立石隆教)** 松屋 議員

二番 (松屋治郎) 以上で、 私の質問は終わりたいと思います。 ありがとうございました。

**議長(立石隆教)** それでは、九番・伊藤忠之議員

九番 (伊藤忠之) 私は、平成二十四年度の予算編成と平成二十二年度一 般会計繰越 明許費の繰越事 業の進捗 状況につい

まず、平成二十四年度の予算編成について、お伺いをいたします。町長にお伺いをいたします。

や行政執行が適正 す。また、歳出においては、 三千二十二万三千四百七十四円と依然として高額であります。これにより、新たな滞納の発生防止策を講じる必要が 先の九月定例会にお 税に つい に活かされるよう努力すべきであり、 て、 いて、 お伺いいたします。 事業の適正化で特に反省事項、 平成二十二年度の決算審査を行い、歳入においては、 次の点について、今後の取り組みをお伺いをいたします。 改善事項で質疑が多かった点について、次年度以降の 収入未済額が一般会計 ·特別会計 子 あ 併

一税は、 歳入における最も有力な財源であり、 て納入すべき公的負担であり、 自主財源が乏しい本町にとっては、 滞 納を生じているとすれば、 期限までに納税した住民との間に不 尚更、 重要であります。 一方、 カン

生ずることになります。 額は増 加し続けております。 しか しなが ~ 5 長引く不況や第 次産業の低迷により、 ここ数年に に渡り、 納 税額 は 減 少し、 反面

合わせて十分検討されなければなりません。 決算審 査においても、質疑・答弁があり、 繰り 越された滞納分が出た原因と理由 は何であるかなど、 徴 収 実

再度、滞納分の徴収対策をお伺いをいたします。

より、予算額を計上するよう検討すべきと思うが、その点もお伺 次年度以降の当初予算の編成におい て、 事項別明細書の節の滞納繰越分で前年度の実績によって、 いをいたします。 収入見込み率に

次に、歳出において、お伺いします。

総務費の報酬、防災会議についてお伺いをいたします。

その後、 行なっておりますので、「本町も該当することがあれば、県の防災計画を見ながら見直しを行う。」との答弁でありましたが ると言われております。また、福島の第一原発の影響を受け、現在、長崎県では玄海原発の想定した防災計画 本年、 三月十一日の東日本の大震災に伴い、 県からの情報があったのかどうかをお伺いをいたします。 尊い人命や財産を無くしてから九ヶ月も過ぎ、 復興には、 相当の歳月を有す の見直 しを今、

(に、農林水産業費の林業費のイノシシ対策について、お伺いをいたします。)

りました。二十三年度において、未だ対策を講じていないようであります。最近になって、 決算審査において、「イノシシ捕獲用のくくり罠を二十セット購入して実施したが、全く効果が無かった。」との答弁であ が数箇所で見つかっており、 早急に捕獲対策を実施すべきと思うが、その後の対策をお伺いをいたします。 浜津地区において、 イノ  $\mathcal{O}$ 

同じく、 農林水産業費の水産業費の磯焼け対策について、 お伺いをいたします。

産班においては、 一要な漁場であり、 焼け対策として、 あわび館の運営について、 多方面 持続的 漁業再生交付金においては、ガンガゼの駆除、 から調査・研究し、 可 能 な対策を行わなくてはなりません。 お伺いをいたします。 磯焼け問題に取り組み、 今後の取り組みについて、 磯の掃除、瀬落とし等が行われ、 今後の効果を期待すると共に、 お伺い 沿岸漁業者にとっては をいたします。 また産業振興 課 0 水

び 館 い収支に におい て、 般財源の 負担額は、 二十一年度とほぼ同 額の五 百九十五万円となっており、 今後も 地 元産

行う。」としているが、 アワビ・サ ッザエ 0 確保が厳しい状況が続く中で、 今後の対策をお伺いをい たします。 あわび 館 0) 運 一営が困難になることが予想され、 施 設 の利 闬 目 的 0 変更 を

以上で質問を終わりますが、再質問があれば、質問者席にて行います。

また、二問目の平成二十二年度の一般会計繰越明許費の繰越事業の進捗状況については、改めて質問を行います。

#### 議長 (立石隆教) 町

**町長(西 浩三)** 伊藤忠之議員の一般質問にお答えをいたします。

と考えております。 う心掛けてまいります。 における納税相談、 策に大変苦慮しているというのが現状でございます。 民税につきましても、 ねでございますが、 税十九名、五十四万六千円であり、遺憾なことに、ご指摘のとおり年々増えていっております。 が大きい国民健康保険税を除いて、二十二年度決算時点、 で一番大きく、 まず最初に、町 個人町民税においては、 個人住民税が三五%で、それに続いております。おっしゃるように、景気の変動で法人税は大きく変 税の徴収対策についてのご質問がございましたが、町税の内訳を見てみますと、固定資産税の税 分割納付、 固定資産税につきましては、その内訳が閉鎖状態の事業所や町外者が九割を占めておりますし、 失業等、 この中には、 水産業の不振もありますが、給与所得に係る減少が一番大きく影響をしております。 収入差押等を行なっておりますが、今後も、納税者とこまめに接触をして納税意識を保 雇用環境の悪化や水産業の不振などで払えないケースが多くを占めておりますので、 滞納整理、 不能欠損等に該当する案件もございますので、 滞納分の徴収方法につきましては、 滞納額が固定資産税で二十世帯、 文書による催告、 三百六十六万一千円、 滞納分の徴収対策での 今後整理をしてまいりた 各戸訪 収 が その対 個 人住民 動 兀 お尋 つよ 人住 兀 額 ま

「当初予算の事項別明細書におい て、 滞納! 繰越分の見込み額を計上するように」という趣旨のご質問にお答えをいたし

たかと思います。 以前は完納で未収 従来から本町では当初予算では費目設置を行い、年度途中の補正予算で確定額を予算化するという形をとっておりますが ば、 今後は当初予算 現在のように滞納額がある程度増えたことや、 額 が無かったことや、  $\mathcal{O}$ 見込み 計 上が必要では 当初予算見積時期、 ないかと考えておりますの 一月までには、 近隣の自治体が幾らかの滞納繰越額を計上している状況を 未だ滞納額 で、 新年度 が確定しないなどが から対応をしてま 主な ŋ っます。 理 由であ 0

次に、防災会議に関するご質問にお答えをいたします。

災計画においても、 おります。このことにつきましては、十二月二十一日に長崎で担当者会議が開催されることになっておりまして、 の玄海原発が近くにあることに伴い、放射能汚染対策等で専門家の意見を聴取し、 崎県 かと考えております。 先の東日本大震災、 県の防災計画と整合性を保つために、今後、 、とりわけ福島原発事故を受け、 放射能対策を含めた防災計画の見直しの必要があるのでは 防災計 .画の見直しに着手したところでございます。 防災計画に盛り込むことが決定をされ 本町の防

がに、イノシシ対策でのご質問がございました。

認されたところには、 まず、現在、 納島で足跡が確認されていますが、何れも一頭であると思われます。 産業振興課で把握しているイノシシの生息状況をご報告いたしますと、 未だに生息している可能性があるようです。 今年は確認をされておりませんが、 本年度に入ってから、 斑 昨 年までに 津

活用して、 促進会議でも協議がなされましたが、何とか少ないうちに根絶を図りたいと考えておりまして、本年度中に国芸 とにより、 牛の放牧の推進、 育成を進めており、二十二年度に五名が、 今後の対策でございますが、まず、罠による捕獲を進めるために、各種講習会への参加、 納島地区に設置しましたが、これも捕獲できませんでした。現在も、 前方後目、浜津、 さて、ご質問のこれまでの対策でございますが、平成二十一年度に箱罠を二基購入し、イノシシの生息が確認された地 、その内の二名は銃の免許も取得しております。次に、イノシシが住みにくい環境づくりを進めます。そのためには、 イノシシの住みにくい環境をつくり、数を増やさないことが大事であると考えております。先日 猟犬を使った銃による捕獲を予定しております。 耕作放棄地の有効利用、 斑地区に設置をいたしましたが、捕獲はできませんでした。また、二十二年度には、 **罠猟の免許を取得して増員しております。また、二十三年度には、** ヤギを使った荒地解消、 場合によっては、 斑地区に箱罠を一基設置している状況でございます。 地区の協力を得て荒地を少なくするこ 研修を行い、 人材、 くくり罠を購入し の県北広 免許取得者の **罠猟を四名が** 庫補 域連携

えている取り組みについて、 焼け対策に つきましては、言われますとおり、 お答えをいたします。 持続的な対策が必要であると認識しておりますので、 今後、 町として考

焼け の要因とされるウニ駆除、 母藻投入を継続して実施していきたいと考えておりまして、 具体的 には 笛 吹 地

たしまして、 考えております。 0 )稗崎 今後もウニ駆 地先を藻 素潜りではない、 また、 除 を継続的に 回 復 現在、 0 モデル地 ウニ駆除 実施 困難な深い場所まで駆除を行ないたいと考えております。 Ĺ 区とし 種 は、 苗 まして、 海師が素潜りで行なっておりますが、今後はボランティアのダイバーを募集 センターで養殖し 現在、 ウニ駆除や母藻投入、ウニハード た母藻等を投入することで、 藻場 ル の設置を行なって  $\mathcal{O}$ 口 [復に努めて おり 1 きた ŧ す لح

きます。 母藻バンクを確保していくことも重要と考えております。これらの 考えておりまして、 海岸線に人工のフルボ酸鉄溶出ユニットを試験的に投入したいと考えております。 次に、 磯焼けの複合的な要因とされております栄養塩の投入も考えておりまして、具体的には、 現在、 種苗センター 前の斑湾の一部を網で仕切って母藻バンクとして整備しておりますが、 取り組みを総合的に実施することで藻場再 次に、 母藻バンクの確保を行ない 藻場の回 復が見込 生 この 図 ような たいと ぎ って n る

図りたいと考えております。 おります。 金を活用して水産加工の取り組みを始めることになっておりますので、そこで作られた商品を試験的に販売したいと考えて の販売や、 年四月から認可されましたので、 来ておりましたので、 すが、議員ご承知の 処分の制限期限 の開催日 あ わび IT協会等と連携した体験事業も行ないたいと考えております。また、新しく漁協女性部の有志が漁業再生交付 販売に関し ( 月 • は、 館に関するご質問 水 平成四十七年三月末と未だかなり先になります。平成十五年度 とおり、 あ 土)に合わせて行ないたいと考えており、 ましては、 わび 館の収 近年は地元産 活魚鮮魚販売と各種体験等の事業が可能となっております。 ですが、 同じ敷地内で「あい菜市」 入増を図 この のアワビ・サザエの り、 あ 健全な運営を維持するため、 わび館は平成 が 激減により、 八年度に国 朝市を行なっておりますが、「あ これらの取り組みも行なうことで、より一層の販 庫 販売用のアワビ・サザエの確保が困 補助 利用目的 事業で整備したものでござい から町が直接管理運営を行なってお  $\mathcal{O}$ 変更申請をしており 今後は、 V 菜市」とも イサキ等 ま まし 相 |難にな 0) したが、 活魚鮮 売促 て、 0) 上 って 魚 ま 産 本

#### 議長(立石隆教) 伊藤議員

九番 用料など、 (伊藤忠之) 次の 大体 事 事項別明. 0 滞納者と言いますか、 町 税につ 細 書につきましては、 1 ては、 . V 大変です。 固定化されているようですので、 私も何箇所か各自治体の予算書を見たところ、 今までがですね、 徴収 尚一 対策では固定資産税にしろ、 層の 努力を望むものであります。 やっぱり標準課税に対 通  $\mathcal{O}$ 町 7 また 0

そういった処置をしていただくということで分かりました。 準税率、 そして見込みの パーセントを数えてですね、予算額を計上している自治体もありますので、 来年度の予算からは、

わってからの情報はあったかどうかを、 とでありましたけども、 防災計画についてお伺いします。先程も町長の答弁では十二月の二十一日に防災会議の担当者会議を行うというこ 私が質問したのはですね、見直しが必要があるかどうかの県からの情報は、 まずお伺いします。 それから決算審査が終

### 議長(立石隆教) 総務課長

## 総務課長(西村久之) お答えします。

小値賀町の防災計画も見直しをしていかなければならないというふうに考えております。 の素案についての県からの説明が十二月二十一日に担当者に全部説明を受けるということで、 先程、 町長が答弁しましたように、現在のところ県が纏めている状況で、大体の素案が出来ているようでございます。 それを踏まえましてですね

#### 議長(立石隆教) 伊藤議員

九番 になった人に、その時の小値賀町の防災計画は資料として提出しているんですかどうか、 を開かないまま、その役職を終わることになります。そのような時にですね、例えば、防災会議を開いていない中で、 議が開かれていないということになりますと、その委員の方々もですね、その間に防災委員となった方々は結局、防災会議 そして消防団長、 (伊藤忠之) そして各種団体の長が、関係者だけですね、その人達の委員でなっております。ここ数年ですね、防災会 この防災会議についてはですね、防災会議の委員は、殆どが行政関係の職員とか、そしてまた警察署 お伺いします。

#### **議長(立石隆教)**総務課長

# 総務課長(西村久之) お答えします。

ている関係上、引継ぎをしてもらっているというふうに思っておりますので、その決まった時だけしかやっておりませんけ 防災計画につきましては、出来上がった時にですね、その都度、配布しておりますけども、 後の人に引継ぎをしてもらっているというふうに考えております。 次の方には、役職を決めてし

#### 成長(立石隆教) 伊藤 議員

(伊藤忠之) 私もですね、 消防団長をもった関係上、 後任の方に防災計画をやった覚えがないんですよね。 そのま

その折に資料の配布をお願いしたいと思いますが、どうですか。 いて、そして十二月の二十一日に担当者会議があった旨をですね、防災会議の中で説明して、新たな、また見直しがあれ めておりますので、この福祉避難所の問題につきましてもですね、色々とこれから今までにない大きな災害を予測して、今 てない状況であります。そういう中で、また市町村がですね、今度は新しく福祉避難所というものを設置するように県も進 してですね、防災対策基本法では特別規定はしておりません。また、県内において、 あっております。 が今までありませんでしたので、先程も私が申したとおり、東日本のあの大震災からですね、 ただきたいと思います。そこでですね、さっきも申しましたが、今までの防災計画はですね、そんなに大規模災害とか何か すね、この防災計画を何にも知らないまま退任してもらってはですね、また色々困りますので、ひとつそこら辺を考えてい 役職が代わったらですね、新しくなった人には、 多分持っとって、 状態を考えていく場合に、 そうした中でですね、 おそらくどっかにもう、八年か十年ぐらい前になりますので、 やはり防災計画を見直す必要があると思いますので、 災害時を想定した自治体が毛布や衣類などの災害に必要となる生活物資を貯蓄に関 やっぱり防災計画をちょっと面倒でしょうけども、 そういうことがありますのでですね、 是非、来年度はですね、 本町を含む九市町がですね、 多くの各日本列島で各地震が 配布していただいてで 防災会議 貯蓄をし

#### 議長(立石隆教) 総務課長

## 総務課長(西村久之)お答えします。

ましてもですね、 今年度はですね、先の東日本大震災を受けましてというふうに計画の見直しをいたしたいというふうに考えておりますの 今、予算には上がっておりませんけども、 配布したいというふうに思っております。 その会議も開きましてですね、 改めて説明すると共に、その防災計 画に . つき

議の中でも諮ってですね、対応したいというふうに考えております。 また、備蓄につきましては、 現在小値賀町はご存知のとおり備蓄をしておりませんけども、 必要であればですね、 その

### 議長(立石隆教) 伊藤 議員

# 九番(伊藤忠之) 続きまして、イノシシ対策について、

このイノシシの捕獲はですね、大変難しいものと今まで他所の市町村ではですね、 けないと、 特に親 のイノシシは非常に賢くて、 想像以上に簡単 には捕まらない 捕獲の経験者が決してイノシシを侮 と言われております。そして、

お伺い

いたします。

技量を高めていただきたいと思っております。 を設置する時もですね、絶対に罠の設置場所を間違えると全く捕獲できないという資料もあります。  $\mathcal{O}$ 講習会とか、 先程、 町長が答弁しましたけども、 その点について、 罠の講習会とか研修会、 答弁お願いします。 そういうのを行なってですね、 そのために是非ですね

**議長(立石隆教)** 産業振興課専門幹

**産業振興課専門幹(蛭子晴市)** 人材の育成に努めていきたいと思います。

**議長(立石隆教)** 伊藤 議員

九番 (伊藤忠之) ただいま専門幹ですね、 何か一言でパッと終わりましたけども、 もうちょっと、もう一度、 確 0 ため

に答弁をお願いします。

**議長(立石隆教)** 産業振興課専門幹

例を見習いながら反省点もあるようですので、宇久の方もですね。小値賀の方も、 産業振興課専門幹 (蛭子晴市) 議員さんがおっしゃられるとおり、 難しいです。 それを見習いながら、 捕まえるのはですね。 まずは人材の育成 ですので、

に努めていきたいと思います。

**議長(立石隆教)** 伊藤 議員

**九番 (伊藤忠之)** 続いて、磯焼け対策について、お伺いします。

点を考えてですね、 あります。先程、 研究とその効果、 いての研修会を行ないました。その折ですね、 今度の九月の決算審査の終了後、十月の二十四日に水産班によってですね、議員全員が小値賀町の現在の磯焼け問題に 町長の答弁の中で、今後、町の取り組みとしてボランティアそして今後、町としての取り組み方について説明を受けて、 今後とも更に調査・研究を続けていただきたいと思っております。 町の取り組みとしてボランティアとか数々の 小値賀町の藻場の変遷やまた磯焼けの原因、そして、これまで実施 改めて磯焼け問題の重要性を感じたところで 施策がありますので、どうかその た調査

しては一生懸命、 そしてまた産業建設常任委員会では各種の視察を行なっております。そのようなことで、 我々議会もですね、この磯焼け問題は、 頑張っていきますので、 執行部の方も尚一層の努力をお願いするところであります。 議員全員で取り組むという強い意志を持ってですね、 我々もこの 今回、 磯焼け対策に 議員派遣など

一磯焼け問題 てはですね、 最後に調査 研究を今までやっておりますけども、 小辻議員の一 般質問 の中 で 町 長が

にそのまま泊まっていただいてね、一緒に調査・研究をするというような、そういう取り組みを要望してはどうでしょうか もしも必要であればですね、 答弁しましたとおり、水産試験場とか国、 町長どうですか。 小値賀町に来て貰って、 県の試験場の職員の方たちとも一緒になって話し合っていくということですが その現場を見てもらい、そしてまた数日か、それとも何週間か小値賀

#### 議長 (立石隆教)

と思いますけども、

町長 三つお願いをしたいと思っている訳ですけど、その中の一つに「藻場再生の要望」を申し上げたいということを思っており も思っておりますので、これから一緒になってやっていきたいと思いますので、ご意見等、どうぞよろしくお願いいたしま まして、その時に県の機関、水産試験場だと思いますけども、 の時にお伝えしたかと思いますけども、この議会終了後、 、ますので、これから本当、 全く今の伊藤議員さんの考えと同じ考えを持っておりまして、県の方に先程、ちょっとどなたかの答弁 町の産業振興、 特に漁業振興の中で、この磯場対策というのは最優先課題だというふうに私 県知事の方に要望活動をしてまいります。その中の大体大まかに そこの応援を是非ともということで、お願いをして来たいと

#### 議長(立石隆教) 藤 議

で、どうかフルボ酸鉄の使用とか何とかも一緒に含めて、今後、 特に今回は小辻議員がですね、非常に一生懸命なっておりますので、同じ、立場は違いますけども、向く方向は一緒ですの 九番(伊藤忠之) この磯焼け対策にしてはですね、執行部も一生懸命やると、そういうことで、また我々議会もですね 頑張っていただきたいと思います。

あわび館につきましては、 また鮮魚の方に力を入れていくことでございますので、ここら辺も一生懸命、 色々とまた施策もありますけども、 今後、漁協の婦人部とかの参加をいただいて、 頑張っていただくよう望むものであり 加工品とか

以上で、一問 目 の質問を終わります。

#### (演壇席に移動

続きまして、二点目の平成二十二年度一般会計繰越明許費の繰越事業の進捗状況について、 -成二十一年からの地域活性化交付金等を充当した繰越事業が、一 部が終了したものの、二十二年度の繰越事業が本年度 お伺いをいたします。

ら行なう事業など把握できない部分があり、この繰越事業について、 定例会、 なお、 おいて実施され 再質問があれば、質問者席にて行います。 また本日の十二月の定例会において、 ているが、きめ細かな臨時交付金事業、 町長の行政報告により既に完了した事業、 住民生活に光をそそぐ臨時交付金事業においては、 十五件の整備事業の進捗状況をお伺いをいたします。 また現在、 実 施中の事業、 六月、 これか 九月の

#### 議長 (立石隆教) 町 트

**町長(西 浩三)** 繰越事業の進捗状況についてのご質問でございます。

ございます。その内、 議員がおっしゃる繰越明許費に計上する十五事業の内、小学校校舎建設のための設計事業を除く十四事業が交付金対象で きめ細かな交付金事業が十一事業、光をそそぐ交付金事業が三事業でございます。

も順調に進捗をしております。 ソフト事業として三月まで継続して取り組み活動する事業でございますので、完了という訳にはまいりませんが、三事業と 額にして約九百万円が未着工でございまして、議会終了後、二十二日に入札予定でございます。光をそそぐ交付金事業は 進捗率は八○%を超えております。あわび館外壁改修工事、診療所前バス停留所整備工事、歴史民俗資料館補修工事 全体的な執行状況を申し上げますと、きめ細かな交付金事業につきましては、十一事業の内、ほぼ八事業が完了しており、 個別の事業について、再質問等がございましたら、担当者の方から詳しくお答えを申し上げ ずの三件、

#### **議長(立石隆教)** 伊藤 議員

九番 いたします。 (伊藤忠之) それでは、 ただいま町長から説明がありましたけども、 各款と言いますか、 項に沿って各課長に質問

どうですか。 高齢者のサークルとか老人クラブの活動の場がありますけども、 ソフト面で今、これは多分、 まず、社会福祉において、 回覧で回って来たと思うんですが、「介護予防センターの改修に伴うお知らせ」ということで、 高齢者生きがい活動支援事業というのは、 このソフト面での需用費は、 ハード面は終了しておりますが、 この中に含まれていますか

#### **議長(立石隆教)** 住民 課長

住民課長(吉元勝信) お答えいたします。

ソフト事業の部分がですね、 八十万円含まれておりま

九番 と思うんですが、 (伊藤忠之) あと本年度末までにどのような事業が残っているのか、 それから、その下のですね、 高齢者のための 巡回教室事業とかあります。 お願いします。 この中でも殆どがソフト事

#### 議長 (立石隆教) 民 課

#### 住民課長 (吉元勝信) お答えいたします。

すので、そういった部分についてですね、三月までに一応執行するというような予定でございます。 す。以降についてはですね、 事業を展開するというようなものでございまして、この四百万円の内、三百万円がそのための巡回指導車と言いますか、 人乗りのマイクロ的な車両を購入ということで予算を充てておりまして、この分については、もう既に購入完了しておりま この高齢者のための巡回教室事業につきましては、各地区を回って老人クラブの方たちをですね、介護予防、そういった そういう巡回する時の看護師を雇い上げ、或いは消耗品、そういった費用が未だ残っておりま

#### 議長 (立石隆教) 藤 議

九番 (伊藤忠之) それでは、あわび館の外壁の改修工事について、 お伺いします。

って大丈夫でしょうかね。その点をお伺いします。 う冬の時期に入りますね。ということは、外壁はおそらく塗料を塗ると思うんですが、これは寒い時期にですね、 ただいま町長の答弁の中で、 十二月の二十二日に入札を行うということでありましたけども、これは入札が終わって、 塗料を塗

#### 議長 (立石隆教) 建 設 課

#### 建設課長(升水裕司) お答えいたします。

うに考えております。 生をいたしますので、 本来であればですね、この塗装は出来るだけ秋口が良いというふうに考えておりますけれども、一応、外部足場などの養 出来るだけ寒風にはさらされないように、そういうことを養生をしながら施工していきたいというふ

#### 議長 (立石隆教) 伊 藤 議 員

(伊藤忠之) 続いて、 診療所前の バ ス停の停留所の 整備工事につい てお伺いします。 これも十二月の二十二日に入札

の事業でですね、どのくらいまで事業が可能なのか、分かればお願いします。ということでありますが、今、診療所の前に、高校のグランウンドから剥いだ砂を置い てありますけども、 この三百五十万

### **議長(立石隆教)** 建設課長

# 建設課長(升水裕司) お答えいたします。

な、一応、予算の三百五十万で、そのような計画を立てております。 ですね、後は沈下を待って、 いたしましては、 とで、その真砂土を有効に使おうということでですね、今あそこにストックをしているんですけども、一応、 真砂土がですね、出て来るということで、真砂土ですので、 ょっと今までずれ込んだ一つの理由といたしまして、 一応、景観等も配慮いたしまして、 土を使った土羽とですね、それから土方のコンクリートをちょっと使うんですけども、路盤まで仕上げて 来年度以降に、来年度になろうかと思いますけれども、舗装を残して全部仕上げるというふう 出来るだけコンクリート、そういう物を使わないようにですね、一応、この 高校のグラウンド整備工事が県の工事で始まるということで、 かなり絞め固め、 耐震、 重力に対応する耐震が取れるというこ 工事の概要と 工事が

### **議長(立石隆教)** 伊藤 議員

九番 (伊藤忠之) ということは、舗装まで含めると来年度まで、ずれ込むということですね。

### **議長(立石隆教)** 建設課 長

建設課長(升水裕司) で、これは別工事というか、 一応、全部完成しまして、 舗装だけは来年度の予算で計上させていただきたいというふうに思っております。 供用開始できるのは、一応、 舗装がのって完成というふうになりますの

#### 成長(立石隆教) 伊藤 議員

いるんでしょうか。 で、未だ、ここら辺はちょっと危険性があるんじゃないかと思うんですが、『小値賀交通バス』との協議は十分になされて に関して、未だ工事に着工してない中での『小値賀交通バス』が船瀬の海岸を通って、 九番 (伊藤忠之) お伺いします。 それでですね、これはもう船瀬回りのバスがですね、十二月の十日から運行をしております。 診療所の前を通るということですの このこと

### **議長(立石隆教)** 産業振興課長

**産業振興課長(熊脇一也)** お答えいたします。

ういうとこを含んだことにつきましてですね、その時点と言いますか、完成を待ちまして、 問題を検討はしたいと、 ましたので、 確かに診療所前 この十日から新しい路線も含めまして運行しております。 のバス停が未だ完成しておりませんが、 協議したいというふうに考えてます。 地区からの要望等もありまして、なるべく早くということでござ それで、 診療所前のロータリー式になるのか、そ もう一回、 運行時間とか色々な

#### 議長(立石隆教) 町 1

# **町長(西 浩三)** 私の方から、ちょっと補足をさせていただきます。

不便をおかけしますが、とりあえずということで今年度はさせていただきたいと、そのように考えております。 を向きまして、こっちから行くと右側に停留所を造りたいということが長期計画を立てておりまして、それまでちょっとご の整備工事となっておりますけども、まあロータリー道路の整備をこの交付金事業でやりまして、 便をあそこの前を経由させようという計画をしておりまして、その一環として、今この議題に上がっておりますバス停留所 この診療所前のバス停につきましてはですね、ご案内のように船瀬からの便も入りますし、先の計画ではですね、 来年度、 今度は船 殆どの の方

### 議長(立石隆教) 伊藤 議員

く研究してですね、 と思うんですが、そのようなことも含めて、今後また幾らかまた別のあれで予算額が増えると思うんですが、そこら辺もよ あそこは結局スペースが無いんですよね。ですから、 (伊藤忠之) 出来るだけ早めに工事を仕上げていただきたいと思います。 ただいま町長がですね、いずれは船瀬側を向かって診療所の右側にバス停を造るということですけれど 下から突き上げてやらないとバス停の結構な広さを確保できない

続いてですね、そのバス停のことは、もうそれでいいです。

入を行なっているのか、 続いて、社会教育の中での町立図書館の図書購入事業費が上がっております。二百六十万。 お伺いします。 現在、どのくらいまで図

### 議長(立石隆教) 教育次長

## 教育次長(尾﨑孝三) お答えいたします。

六十万程度の支出を見込みまして、 十二月七日現在でですね、一応、 百八十万程度の執行が済んでおります。そして、今後におきましてですね、十二月中に 一月中には交付金関連はですね、 竣工するというふうに計画を立てております。

#### (立石隆教) 伊 藤 議

(伊藤忠之) これは財政課長にお伺 いします。

すが、その余剰金に対しての処置方法をお伺いします。 この中での、事業の中でですね、 入札等関係もありまして、 入札価格が下がった場合にですね、 余剰金が出ると思うんで

議長 (立石隆教) 政 課 長

財政課長 (中川一也) お答えいたします。

という格好になります。 すが、事業によっては当然全く余ってしまうというようなこともございますが、 余剰金として二十三年度の決算時点で執行残として残ります。 繰越事業につきましても、まあ余剰金、通常であれば事業量の変更等でかなり予算額に近い形で執行するケー ということで、二十四年度の繰越金、二十四年度への繰越金 それは通常の予算決算と同じように、 スもありま

議長 (立石隆教) 伊 藤 議 員

九番 (伊藤忠之) 以上で、 私の質問を終わります。

(立石隆教) 続きまして、五番・土川 重佳議員

五番 議長 (土川重佳) 私は、 小値賀港ターミナル整備について、一 般質問を行います。

の考えを伺います。 財政難、 余儀なく背におんぶされたりして乗り降りをしている光景をよく見かけます。特に、高齢者の多い我が小値賀町においては、 降りするためには、 現在、 利用者が雨に濡れたり、 設置しているフェリー乗り場のセルター、 大変な時ではございますが、セルター及びバリアフリー化したタラップの整備が早急に必要だと考えますが、 なくてはならない必要不可欠なものです。ところがです。雨、 傘など折る、 大変苦慮しております。 セルですね、 あの長さが十メートル未満のものでございます。 また、 船に乗り降りする時 風の強い時には、現在使用しているもの は、 手足の 不自由な人は、 船

二点目は、 (立石隆教) 問目 ちょっと待って下さい の再質問が終わってから、 また行います。 再質問 は、 再質問席で行います。

ばらく休憩し じます。

再 憩 午 午 後 時 時

分

開

立 石隆 教 開しま

議長 石隆教) どうぞ。

五番 港の玄関であるターミナルの整備は急を要すると考えますので、 で荷物が (土川 濡れるなどの影響を与えています。 (重佳) 二点目でございますが、 二点目は、『小値賀共運組』 また、日頃の仕事などにも支障を与えていると聞いており 町 長の考えをお伺 の倉庫が、 いいたします。 台風等で雨風強 V 時 ´ます。 に、 雨が降 現 在、 り込 値

再質問がある時 は、 再質問 席より 質問い たします。

#### 議長 (立石隆教) 町

町長 (西 土川 議員 の 一 般質問にお答えをい たします。

れずに、 用者、 をさせていただきます。 の日差し で現在は三基が使用されずに、二基八メートルだけの使用となっているということでございます。 小値賀港ターミナルの整備についてでございますが、 二十メートルが設置されていたのでございますが、 お そのままになっているようでございますので、 客様の利便を最優先すべきであり、『共運組』、『野母商船』の都合で、せっかく寄贈されたセルターが有効利用さ の強い日に、 利用者に大変ご不便をお掛けすることになっているようでございます。 船の着岸時の綱取りの関係や貨物搬入時の不都合であるという理由 県も含め、 新ターミナルの 関係者と協議して従来の利用方法に改善するように 開設当初は、 南側 出 口からセルター このことに関しましては そのことで、 が 五基 風 雨時や夏 あ ŋ ŧ 善処 利

りますし、急患搬送時の担架での乗下船にも苦労をしている状況でございます。 次に、タラップのバリアフリー化についてのご質問ですが、 高齢者や身障 者の 乗船の際のご苦労は十分承知をい たし 7 お

方法は無い 先日、 のでは、 州商 船 ない  $\mathcal{O}$ か。」というような考えが、 本社を訪問した際、 この問題についても要望をいたしましたが、 先方より出されております。 結論としては、 「船の新 造 カ 解 決

ĺ 在、 化については、 使用されているタラップの乗り口の段差や船側の乗り口の幅が狭いことにより、 船自体の対応がされていない 状況から、 今の時 点では大変難しいのではないかと考えており 車椅子対応のタラップの ź バリ

力を頂け 先日 ねば、 田来ませ 解決は出来ませんので、 で個別に港に付いているのを見せていただきましたが、この問 船の中のバリアフリーも勿論ですが、 今後、 佐世保市とも協議を進めてまいりたいと思います。 佐世保港での乗り降りに 題に ついても協議をし つきましては、 小値賀町だけ 市

最後の倉庫の問題でございます。

すが、 これは、 詳細につきましては現場の状況を調査し、 考えられる対策としましては、 倉庫 建設課で対応をさせていただきます。 の外部と内部に側溝を設置し、 そこから排水をする方法が考えられ

### 議長(立石隆教) 土川議員

五番 か。」ということです。 況でした。その時、 傘を折ったということがあったりして、そして皆さんから、 た。あの時はちょうど私たち議員も出張する時で、とにかく雨と風がちょっと酷うしてですね、 (土川重佳) たまたま「土川さんが居るよ。」っち、 このターミナルのセルターですね、長さがはっきり言って、十一月十六日、 皆から、これは町民の声でした、これはね。「どうにかならな あ の時は船は着いても、 あのターミナルから出れないという状 十七日やったか ちょっと浦 議員さん んなんか で

も一○○%補助を出しますよというようなことを聞いております。やはり今後はですね、高齢化なる我が町、 行きまして、 して、中々出来ないものと私は思い ちいう時には、こうして簡易的な一時しのぎの待ち合わせがあります。やっぱり、こういうとは あります。 けないという状況も分かります。 『日本財団』っちいうとは、 そして、今、町長の説明がありましたけど、 一分な影響を与えると考えております。 どうしたらそういう雨風強い時に、 が船を乗り降りする時なんか、 ちゃんとして、こうして、 やはり本当は行政がやるべきって、こういうことは。「自治体がやるべきなものですよ。」っち。しかし、 弱者のためにやるっちいうことを聞いております。弱者のためなら、一千万する、 しかし、その時に出来るとがあっとですよね、 、ます。 晴れの日にはリフトで抱えて、ちょっと邪魔にならない所も置けます。 それで、 とにかく雨の時には時間が掛 お客さんがやっぱりご利用できるような、 しかし、この『日本財団』という所があっとですね。 綱取りの関係、 是非とも、 この雨風の リフトとの荷物のああいう現場での作業でセル かります。 強い時だけでもね、 時間が掛かるということは、 簡易式の そういうことをして欲しい あれが…。バス停み よく『共運組』と再度、 ちょっと私、 小値賀町の 高齢 予算等もありま ここに勉 と思っ ター 船 あの が中 品 強に 箱が Þ

ます。

町長の考えをひとつお願いいたします。

#### 議長 (立石隆教) 町 長

ります。それで、 町長 善処をさせていただきたいと、かように思っております。 じておりますんで、ここら辺を含めまして県が一応、管理者になっておりますので、ここら辺とも協議をさせていただいて、 たちが「あら?」と思っているのは、風が強い時に、 も、それで一部改良すれば、 セルター自体は五基で二十メートル分あれば、おそらく、 一面 その寄贈をしていただいたと、先程、 この質問 が出てから、 雨風をしのげるという話もございますし、それから一番の原因、 建設課の方とも協議をした訳でございますが、先程、ちょっと申し上げたように、 南側の出入口が使えないと。「何でか。」ということは、私もいつも感 申し上げたところが、おそらく『日本財団』だろうと思いますけど あの南側のあそこから届くんじゃないかというふうには考えてお 原因といいますか、

#### 議長(立石隆教) 土川議員

五番 う簡易的な倉庫もありますので、是非、ご利用、 (土川重佳) あのセルターは、今、 町長がおっしゃったとおりに協議を重ねていただきたいと思います。今、こうい 利用っちゅうか、『日本財団』の方とも協議をしていただきたいと思いま

までに行けるような、 れ出来ておりません。 睦会があって、「何か不満があったら、言って下さい。」ということで、結構、 は中々ちょっと本当にバリアフリー化っちいうとは難しいです。何回も私たちも正月の時ですかね、よく『九州 化した、またタラップも、 やはりそれでは、 それとですね、 ちょっと今言う、背におぶったり、車椅子の時がスーって行かれんとですね。それも、このバリアフリー 船に乗る時の、このタラップですね、今、 このタラップにする考えはないか、ちょっと町長にお伺いいたします。 しかし、ただ私が言いたいのはね、このタラップだけでもバリアフリー化して車椅子でもスーッと船 車椅子でスーッと行かれるようになっております。先程、 現在、 使用中な物は最初に階段が一、二段ぐらいあります 会議に出ますけど、一つも改善が、 町長がおっしゃったとおりに、 商船』と親 何年もこ

#### 議長 (立石隆教) 町

私も出来るだけ早い時期に、 そういうことが出来ればと思っているんですけど、 先程も言いましたよう

小値賀から乗り込んでも佐世保で降りる時、 旧字久町ですね、 ここの住民の方たちの力も借りながらですね、 一緒だということになっては何にもならないと思いますんで、 佐世保市と協議を進めたいと、 かように考えておりま 特に佐世 保

### 議長(立石隆教) 土川 議員

五番 いただきたいと思います。 滑にもするためにも、 佐世保市とも協議して、こうして今から、こういう手足の不自由な人が多ございますので、 (土川重佳) 町長のおっしゃるとおり、乗るだけではいけません。降りる時は多分、皆、佐世保でございます。 是非、こういうバリアフリー化した車椅子でもパッと行けるような、こういうタラップに是非やって 船の乗り降りをスムーズにも円

### 議長(立石隆教) 町 長

町長 ていただきたいと思います。 (西 浩 三 ) これから、 県の方にも要望してまいりますので、 併せて『九州商船』 の対応も含めまして、 協議をさせ

### 議長(立石隆教) 土川 議員

五番 きたしているそうです。 (土川重佳) 二点目のですね、『共運組』の倉庫も一緒です。 とにかく、雨が降り込んで、 中の荷物に本当に支障

ございますので、 いて皆さんの荷物がちゃんと皆さんのお宅まで届くように、 おります。そして前は、 そして、もういっちょの『太古丸』の方は、『九州商船』の倉庫の下を伝わって事務所に入って行くということを聞 あそこの水漏れ対策もどういうふうになっているか、 そういう雨風からしのがれるような体制は、どのように今後、 何かタバコば三十万がつばっかり濡らかしてパーにしたということを聞いております。 私もちょっと分かりませんけども、 やっぱり安心して、あそこの倉庫に置けるような荷物の倉庫で 考えますか。町長に伺いたいと思います。 せっかく小値賀の玄関で働 『共運

#### 議長 (立石隆教) 町

けだと思いますけども、 というのは、 おそらく吊り戸になっていると思いますんで、そうすると、どうしても下の溝から、これは強風雨時だ 最初に申し上げましたとおりですね、対策と言いますと、完全に蓋をしてしまうことが無理 下から吹き上がっているという状況だと思います。これは、旧ターミナルでも同じ現象が なもんです 起こって

建設課の方で対応するということでございますので、 おりまして、旧ターミナルでは確か台風の時は板戸を外にはめてたと思いますけども、そういうのが必要かも含めてですね、 詳細については、建設課の方にお尋ねをいただければと思います。

### **議長(立石隆教)** 建設課長

て外と中で水を受けて、 ら難しいということで、一応、 に入っているというふうな状況が想定されます。そういうことで、外からの水を外側で止めるのは、中々、戸の隙間ですか まず南から南東からの風が酷い時に、雨風の時ですね、壁に当たった水が今の戸に、戸の隙間を伝ってですね、中にこう伝 ているのかというのが見てないという状況でしたもんですから、一応、 っと調査をしたんですけれども、事務所の方もその台風時辺りにですね、 建設課長 って入って来ているという状況で、それが中に入って戸のレールの下の溝にですね、一旦落ちた水が風で今度は押されて中 (升水裕司) 排水しようというふうな、一応、今、計画を立てております。 議員さんからのご質問がありまして、早速、事務所の方に行って聞き取りをしたりとかして、ちょ 中に入ってもいいように、戸車の内と外側に溝を作りまして、 現状をよく精査しまして、調査した結果はですね、 雨風の状況を中にどういうふうなことで入って来 鉄の網をグレーチングをひい

#### 議長(立石隆教) 土川議員

うなとこは、ひとつ一生懸命やっていただきたいと思っておりますので、よろしくお願いいたします。 (土川重佳) 建設課長の説明を聞きましたけど、 是非、『共運組』とうちの行政と一体となって、 やはりそういうふ

**議長(立石隆教)** これで一般質問を終わります。 これで、私の一般質問を終わらせていただきます。

以上で、本日の日程はすべて終了しました。

本日は、これにて散会します。

95日、十二月十四日は、午前九時三十分から開議します。

どうもご苦労様でした。

午 後 二 時 三十四 分 散 会 —